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Особый вклад губернатора 
ЕКАТЕРИНБУРГ. 26 октября ученый совет Уральского государ
ственного экономического университета принял на своем за
седании решение о присвоении Эдуарду Росселю звания «По
четный профессор Уральского государственного экономи
ческого университета» за большой вклад в социально-эконо
мическое развитие региона, за заслуги перед экономической 
наукой и перед университетом.

Соответствующую торжественную церемонию планируется провес
ти в конце ноября, во время традиционного вручения Э. Росселем гу
бернаторских стипендий. Эдуарду Росселю вручат мантию УрГЭУ и зо
лотой знак «Почетный профессор УрГЭУ».

Ректор университета Михаил Федоров подчеркнул, что для универ
ситета это большая честь, так как губернатор внес огромный вклад в 
экономическую науку.

«Эдуард Россель — доктор экономических наук, настоящий ученый и 
исследователь. Экономическая политика, проводимая губернатором, 
позволила Свердловской области стать передовым регионом России. 
Он обладает уникальной способностью предвосхищать события, благо
даря чему в нашем регионе впервые в России реализуется масса со
циально значимых экономических программ. Речь идет в первую оче
редь о «Схеме развития и размещения производительных сил Сверд
ловской области до 2015 года», «Народосбережении населения», 
«Уральской деревне». Те документы, которые приняты и разрабатыва
ются в регионе сегодня, имеют очень хорошую экономическую основу», 
— подчеркнул Михаил Федоров.

Департамент информационной политики губернатора

Чтоб за строителями успеть 
ПЕРВОУРАЛЬСК. В ответ на строительный бум в России завод 
«Уралтрубпром» расширяет ассортимент продукции и привле
кает серьезные инвестиции на техперевооружение.

Так, по данным пресс-службы предприятия, только в этом году 
привлечено иностранных инвестиций на 145 миллионов долларов. 
В частности, для обеспечения контракта на поставку оборудования 
от корпорации «Митсубиси» (Япония) японский банк JBIC выделил 
10 миллиардов йен (около 85 миллионов долларов). Еще 60 милли
онов долларов получены по межбанковскому кредиту от Mizuho 
Corporate Bank Nederland (Нидерланды). В обоих случаях банком- 
партнером с российской стороны выступает Газпромбанк. Кроме 
того, и сам Газпромбанк предоставил заводу более 100 миллионов 
долларов (340 миллионов рублей).

Большая часть приобретаемого на эти средства оборудования, 
по словам директора по развитию ОАО «Уралтрубпром» Александра 
Михалева, предназначается для развития нового направления — 
производства металлоконструкций. Кроме основной продукции, 
профильных труб, завод теперь выпускает готовые сооружения раз
личного назначения на основе строительных металлоконструкций. 
Их производство возросло с 800 тонн в 2005 году до 2700 тонн к 
концу 2007 года.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

Общая практика 
входит в практику

СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ. Сразу пять общих врачебных прак
тик открылись в области.

Один пункт первичной медицинской помощи начал работать в 
' селе Полдневая Полевского городского округа. Четыре — в поселках 

Первоуральска. Теперь в западных деревнях и селах медицинскую 
помощь жителям оказывают 40 общих врачебных практик.

Новые лечебные учреждения были «спущены на воду» в торже
ственной обстановке и при большом количестве народа. В каждом 
населенном пункте постарались превратить мероприятие в празд
ник с сюрпризами и подарками. Например, в Полдневой врача Оль
гу Дериглазову посвятили в «семейные доктора». Чтобы врач была 
внимательной к пациентам и не забывала, что от ее профессиона
лизма, чуткости и опыта зависит жизнь людей, ей была вручена 
символичная красная подушечка в форме сердца.

В поселке Битимка гостей встречали хлебом-солью, веселыми 
песнями и танцами. Затем для жителей была устроена экскурсия 
по медучреждению. Им очень понравились красивые чистые каби
неты, удобные банкетки с витыми спинками, картины на стенах и 
цветущие растения в горшочках. А уютный уголок ребенка, где са
мые маленькие посетители могут поиграть, покататься с горки и 
покачаться на качелях, тут же привлек внимание любопытных ма
лышей.

Ольга СТЕПАНОВА

Новогодний 
«Щелкунчик» — 

на главной площади
СЕРОВ. Здесь уже выбрали проект зимнего городка, который 
будет возведен на центральной площади города. Главной те
мой ледового царства станет детская сказка «Щелкунчик».

Как говорят в пресс-службе Серовского городского округа, сре
ди сказочных фигур будет много мышей — символа 2008 года. Фи
нансирование работ, как и в прошлом, станет производиться не 
только за счет местного бюджета, но и на деньги, выделенные Ме
таллургическим заводом.

— Новый снежный городок будет не хуже, чем прошлогодний, — 
рассказывают в пресс-службе. — На днях глава городского округа 
Владимир Анисимов провел совещание с предпринимателями и 
чиновниками, в ходе которого обсудил строительство центрального 
зимнего городка.

В разработке проектов участвовали несколько местных органи
заций, однако лучшим был признан тот, который разработали спе
циалисты из бюро промышленной эстетики Металлургического за
вода имени Серова.

Максим ГУСЕВ

Жж не недели назад è облаС- 
жЖ ти была создана специ- 

альная комиссия, куда 
вошли представители антимо
нопольной службы и Роспотреб
надзора, Министерства торгов
ли, питания и услуг, Министер
ства сельского хозяйства. Опе
ративная рабочая группа рас
считывала оптимальные цены на 
основные продукты питания и 
согласовывала их с предприяти
ями пищевой промышленности, 
оптовыми поставщиками, част
ными предпринимателями. 
Одна из главных целей — сни
зить цены, завышенные без эко
номической обоснованности на 
ввозимые в Свердловскую об
ласть из других регионов Рос
сии сыры, подсолнечное и сли
вочное масло.

— Комиссия работает над 
возможными вариантами сни
жения цен на эти продукты, — 
сказал Чемезов. — Также ведет
ся проверка предпринимателей. 
Некоторые владельцы торговых 
точек воспользовались продо
вольственной инфляцией в спе
кулятивных интересах. Так, на
пример, частник из Верхней

КАЖДОМУ СВОЕ
ДЕГТЯРСКУ НУЖНЕЕ ЗАВОД.

А ЕКАТЕРИНБУРГУ - ГИПЕРМАРКЕТ
Честно говоря, когда в апреле этого года поступила информа
ция, что из Екатеринбурга выезжает завод «Уралпластик» и на 
его месте будет построен новый микрорайон, вашего коррес
пондента посетило здоровое недоверие. То есть в том, что вы
нос ряда промышленных предприятий за пределы областного 
центра — это лишь вопрос времени, сомнений не возникает. Это 
нормальная тенденция развития современного мегаполиса. Но 
вот когда это еще будет?.. На ум сразу приходит история с мно
голетним переездом Екатеринбургского завода ОЦМ в Верхнюю 
Пышму. И новый микрорайон в окружении заводских заборов и 
складских комплексов...

У цен — «ледниковый период» 
ПЕРЕДЫШКА ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Несколько пачек макарон, коробка масла... В последние недели паническая за
купка впрок была делом обыденным. Дабы стабилизировать положение на рынке и утихомирить 
пребывающих в шоке покупателей, областное правительство активно принимало меры. «Не пани
ковать! Большего наращивания цен не будет», — успокаивал министр сельского хозяйства и продо
вольствия Сергей Чемезов на прошедшей накануне в региональном информационном центре 
«ИТАР-ТАСС-Урал» встрече с журналистами.

11ышмы закупал сыр с молокоза
вода по цене 146 рублей за ки
лограмм, а продавал по 202, за
рабатывая на килограмме 46 
рублей.

Что касается остальных про
дуктов питания, то уменьшения 
цен на них ждать не стоит. Вла
димир Гаффнер, председатель 
НО «Молочный союз», пояснил, 
что цена на молоко имеет свою 
социально-экономическую обо
снованность. При продаже по 
более низкой цене производ
ство будет нерентабельным.

— Постоянно растут издерж
ки, связанные, в частности, с 
реконструкцией предприятий. 
Растет и потребление молока

населением, к тому же надо по
вышать зарплату сельхозработ- 
никам, — сказал председатель 
отраслевого союза.

Сейчас перерабатывающие 
предприятия области придер
живаются закупочной цены в 
пределах девяти — десяти руб
лей за килограмм молока. Это 
позволяет покрывать себестои
мость продукта и получать при
быль.

Относительно цен на мясо
продукты свердловчане могут 
пока не беспокоиться. По словам 
Сергея Емельянова, председа
теля НО «Мясной союз», наблю
даются обычные сезонные из
менения — незначительное по

вышение цены из-за характер
ного увеличения зимнего спроса 
на мясо. До нового года мясо не 
подорожает более чем на два- 
три рубля.

С плодово-овощной продук
цией то же самое — только се
зонный подъем расценок. «Не
урожая нет, дефицита тоже. 
Ценовых скачков не будет», — 
пообещал Станислав Бойко, 
председатель Ассоциации от
раслевых союзов АПК Сверд
ловской области.

На днях на федеральном 
уровне было подписано согла
шение российских производи
телей и продавцов о заморозке 
цен на социально значимые про

появление нового жилого микрорайона на территории Завокза- 
лья и сейчас верится с трудом. Центр, конечно, но уж больно 
непрезентабельное окружение у потенциальных новоселов. А вот 

в переезд завода поверить пришлось. Иначе чего же мы тут мерзнем, 
спрашивается?

Пустырь на окраине Дегтярска. Холодный ветер, редкие снежинки и 
прибывающая толпа с шариками. Полгода назад генеральный дирек
тор ЗАО «Уралпластик» Алексей Гончаров поговорил с губернатором 
Эдуардом Росселем о планах по выносу производства за черту города. 
Губернатор тогда порекомендовал промышленнику подобрать площад
ку в одном из малых городов области, где не развито промышленное 
производство, много свободных трудовых ресурсов. В частности, были 
названы Дегтярск, Среднеуральск, ряд других муниципальных обра
зований. Гончаров выбрал Дегтярск.

Что такое Дегтярск? Городок, до недавнего времени входивший в 
Ревдинский район. Названный по побочному промыслу первых посе
ленцев данной местности — углежогов. Занимаясь изготовлением 
древесного угля для домен ревдинских заводов, они попутно получали 
из бересты, смолы и сосновых пней деготь. Однако настоящее разви
тие город получил с открытием медного рудника. На время действия 
шахт Дегтярского рудоуправления приходится и период интенсивного 
развития города. С их закрытием в 90-е годы наступил период упадка. 
Сейчас в городе действует пара механических заводов, однако рабо
чих мест не хватает катастрофически, и население ищет работу в со
седних Ревде и Екатеринбурге. Численность проживающих — 15,7 ты
сячи человек.

Что такое «Уралпластик»? Предприятие, созданное в августе 1941 
года на базе небольшого завода солей и реактивов и эвакуированных 
цехов Любучанского завода пластмасс и Охтинского химкомбината 
(Ленинград). Сегодня «Уралпластик» является ведущим в России заво
дом по выпуску упаковочных пленок, шумо- и теплоизоляционных мате
риалов. Так, в 2000 году на «Уралпластике» внедрены самые крупные в 
России мощности (около 300 тонн) по производству современных пле
нок с барьерным слоем, продлевающим срок годности молока в 2—3 
раза. Установлено оборудование для флексопечати. В 2001 году компа
ния первой в России осваивает технологию производства твист-пле- 
нок, применяющихся в кондитерской промышленности и стрейч-плен- 
ки, обеспечивающей герметичность расфасовки продуктов питания. В 
августе 2001 года впервые в России запущен выпуск стоячих пакетов из 
ламинированных полимеров по технологии Дой-Пак. В 2002 году завод 
стал единственным в России производителем вспененных материалов 
для тепло- и звукоизоляции Порилекс® и Пенотерм®, создавших кон
куренцию на внутреннем рынке импортным аналогам. Ежемесячно на 
производственных мощностях ЗАО «Уралпластик» производится 700 
тонн полимерной продукции. Штат работающих составляет 800 чело
век. Заводу надо развиваться, а строить новые корпуса в Екатеринбур
ге просто негде, да и плата за землю в областном центре значительно 
выше, чем в любой другой точке области.

Завод и город встретились на пустыре. Завод — в виде первого 
бетонного блока, к созданию которого приложили руку губернатор, 
гендиректор, глава города Валерий Трофимов и Дегтярские школьни
ки. Город представил потенциальных работников будущего предприя
тия — тех самых школьников.

Правда, вырасти эти «молодые кадры» успеют не все. По словам Эду
арда Росселя, уже в августе будущего года на этом месте состоится пуск 
первой очереди переселяющегося завода. В планах предприятия — 
организовать здесь через десять месяцев 400 рабочих мест и мощнос
ти по ежемесячному выпуску 900 тонн продукции. Пуск второй очереди 
запланирован на 2010 год. Это еще 300 рабочих мест и 600 тонн продук
ции в месяц. Вот к тому времени кадровый потенциал Дегтярска и будет 
востребован в полном объеме. Особенно если удастся воплотить даль
нейшие планы по развитию территории — построить технопарк.

А что же в Екатеринбурге? С отъездом завода на проспекте Космо
навтов, 11 образуется свободная площадь в 20 гектаров. Ее предпола
гается занять под микрорайон под названием Космос-Сити. Как уже 
упоминалось, планируется, что это будут жилые дома, а кроме них тор
говые и офисные центры, пешеходные улицы и зоны отдыха. Первые 
объекты на территории Космос-Сити должны быть сданы уже через 
два года и приурочены к проведению саммита ШОС. Упоминается, что 
здесь будет торговый центр и, скорее всего, гипермаркет «Ашан».

Михаил ЧЕРЕПАНОВ
Фото автора

Дегтярск—Екатеринбург

дукты питания. По этому поводу, 
а также относительно админист
ративных мер непосредственно 
в Свердловской области (поста
новление РЭК обязало всех про
изводителей и переработчиков 
сельхозпродукции, а также 
крупных оптовых поставщиков 
декларировать цены) журнали
сты выразили министру свои 
опасения. Вспомнили политику 
Гайдара начала 1990-х, а также 
не столь давнее сдерживание 
цен на нефть — все привело к 
еще большему их взлету. Сергей 
Чемезов на это ответил:

— Принятые нами меры сни
мут ажиотажный спрос и успоко
ят потребителя. А что касается 
излишних административных 
усилий, то на продовольствен
ном рынке Свердловской облас
ти их нет и не будет.

Как бы то ни было, но рост цен 
на продукты питания затормо
жен до 31 декабря. Что станет с 
ценами после первого января, 
министр сельского хозяйства и 
представители отраслевых 
структур ответить затрудни- 
лись Татьяна ЕРМОЛАЕВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
355-91-16—с 12 до 17часов 31 октября Атмосферное давление — 

744—748 мм рт. ст. *

Переменная облачность, 
без осадков.

Температура воздуха 
ночью — -1°-----И’,
днем — +2 — +4“.

Ветер западный, 
2—S м/с.

Любые частные объявления

»о тел. 371-38-75 с 10.00 do 13.00

Электронная версия газеты на сайте nasmenu.ru
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Бурная молодость 
комсомольцев

Вчера комсомолу исполнилось 
89 лет. Накануне праздника ве
тераны уральского комсомола 
собрались на неформальную 
встречу. Пожилые люди будто 
вновь превратились в юнцов: 
звонкий смех, выкрики, моло
децкие шутки и песни.

— Помню такую картину: вокзал, 
поезд, шум, радостные возгласы, и 
весь перрон танцует — так нас про
вожали на целину, — вспоминает 
комсомолка Нина Смирнова о своих 
студенческих каникулах, проведен
ных в Казахстане. — В голой казах
ской степи для нас был построен до
щатый барак: четыре стены, крыша 
и нары. Ни о каких удобствах и речи 
не было. Работали на хлебоуборке 
до изнеможения по 16—20 часов в 
сутки. Но о том, что тяжело, не дума
ли. Все было ново, интересно, весе
ло. Любили скорость и были легки 
на подъем — и в труде, и в отдыхе. 
Одно из самых ярких моих воспоми
наний связано с тем, что на целине 
днем стояла жуткая жара, а ночи 
были очень холодные. В бараке зуб 
на зуб не попадал. Мы грелись, лежа 
на зерне: проходя через комбайн, 
оно становилось горячим. Мы были 
совсем молоденькие, но нам дове
ряли. Тысячи грузовиков отвозили 
собранное нами зерно в закрома 
страны.

Что только ни было сделано тог
да руками молодых — в строитель
стве, промышленности, сельском 
хозяйстве, культуре. Эшелонами 
уральские комсомольцы ехали на 
всесоюзные стройки. Молодых ро
мантиков не пугало ничто. БАМ, Бе
лоярская АЭС, Качканарский ГОК... 
Они трудились над тем, что и по 
сей день продолжает работать и 
развиваться.

Совместная работа, творческие 
вечера, субботники, комсомольс
кие песни, чувство дружеского пле
ча рядом и чувство Родины — вот 
что сплотило их навечно. Они рас
сказывают об этом внукам, а те 
гордятся и по-доброму завидуют 
бурной молодости своих стариков.

Сейчас традиции комсомола 
продолжает Российский Союз Мо
лодежи — правопреемник ВЛКСМ. 
Елена Зверева, первый секретарь 
обкома РСМ, говорит:

— РСМ — неполитическая орга
низация. Мы не рассматриваем ни 
одну партию в качестве единствен
ного политического партнера, но 
опыт комсомола в реализации со
циальных программ для молодежи 
не должен быть забыт. Сегодня в 
наших рядах состоит более 300 000 
молодых россиян.

Татьяна ЕРМОЛАЕВА

«ПОДРОСТКИ ПРОСТО 
РАСПУСТИЛИСЬ»

ДИРЕКТОР КИРОВГРАДСКОЙ 
КОЛОНИИ УЖЕ УВОЛЕН

ЗА БЕЗДЕЙСТВИЕ В ОТНОШЕНИИ 
ВОСПИТАННИКОВ

«Причиной бунта в воспитательной колонии Кировграда послужила 
вседозволенность, которую ощутили юные преступники», — об 
этом на минувшей неделе в ходе встречи с журналистами заявила 
директор школы при Кировградской колонии Ирина Великанова. По 
ее мнению, с соблюдением прав молодых осужденных просто пе
регнули палку. Доходило до абсурда: стоило кому-нибудь из педа
гогов немного повысить голос на учеников, как те тут же начинали 
заявлять, что нарушаются их права.

— При этом о своих обязанностях осужденные не вспоминали вовсе, — 
говорит Великанова. — Были такие случаи: приходит молодой человек на 
занятия в тапочках, и когда ему говоришь, что он нарушает правила внут
реннего распорядка, он тут же высказывает возмущение — дескать, «вы 
нарушаете мои права».

В условиях вседозволенности перемещение одного из заключенных в 
СИЗО стало катализатором событий: начался бунт. По словам директора 
кировградской школы воспитательной колонии для несовершеннолетних, 
сотрудники образовательного учреждения делали все, что им полагалось 
по инструкции. При этом надо было постоянно помнить о том, что перед 
ними непростые дети, а малолетние преступники.

Напомним, что большинство заключенных Кировградской колонии № 2 
были осуждены за тяжкие преступления — разбойные нападения, убий
ства, изнасилования, грабежи. Многие зеки —из неполных семей. Неко
торые ребята страдают психическими заболеваниями, часть из них 
только за колючей проволокой начали учиться читать и писать.

Уполномоченный по правам человека в России Владимир Лукин, при
ехавший на место бунта уже на следующий день после трагических собы
тий, сразу заявил, что воспитательная работа в колонии практически не 
велась. При этом далеко не все сотрудники имели высшее образование, 
и еще меньше здесь было тех, у кого было специальное образование для 
работы в подобном учреждении.

Зарплата воспитателя колонии — десять тысяч рублей, а средняя за
работная плата по Кировграду, в частности, на местном заводе, составля
ет 18 тысяч. На квалифицированные кадры у администрации воспита
тельного учреждения просто не хватало средств, а персонал сюда прихо
дилось приглашать из деревень.

Кстати, на минувшей неделе областная прокуратура провела в колонии 
собственную проверку. Она показала: основными причинами волнений 
действительно стала ненадлежащая работа с осужденными, а также без
действие должностных лиц и практическое отсутствие опыта воспита
тельной работы сотрудников с осужденными.

Как сообщил директор Федеральной службы исполнения наказаний 
Юрий Калинин, уже уволен директор Кировградской колонии и пятеро 
сотрудников Свердловской ФСИН. Еще шесть высокопоставленных чи
новников службы исполнения наказаний «в связи с недавними массовы
ми беспорядками в воспитательной колонии Свердловского областного 
управления ФСИН России отстранены от должности». По словам Калини
на, среди уволенных два начальника управления главка и начальники 
отделов. Стоит заметить, что уволенный директор не проработал в этой 
должности еще и полугода.

В настоящий момент решается вопрос о будущем колонии. Уже появи
лась информация о том, что воспитательная колония № 2 Кировграда 
будет расформирована. На ее месте разместят одну из «взрослых» коло
ний, а подростков перевезут в несколько других колоний в разные точки 
Свердловской области.

Руководители Федеральной службы исполнения наказаний решили 
обратиться к депутатам Госдумы с просьбой вернуть в закон норму, кото
рая позволяет автоматически переводить осужденных из подростковых 
колоний во взрослые по достижении совершеннолетия.

— Если нам удастся узаконить подобную систему, то, возможно, бунтов, 
подобных кировградскому, впредь удастся избежать, — подчеркнул Юрий 
Калинин. — Сегодня подростки могут отбы ■
ных колониях вплоть до 21 года, и только за особые .
после определения суда могут быть направлены во взрослую колонию.

«НС!» продолжает следить за развитием ситуации в Кировграде..
Максим ГУСЕВ

ВСЕ РАВНЫ КАК НА ПОДБОР
УРАЛЬСКИЕ ПРИЗЫВНИКИ ПОПОЛНИЛИ РЯДЫ КРЕМЛЕВСКОГО ПОЛКА

ЕКАТЕРИНБУРГ. На днях с Екатеринбургского вокзала провожали 
новобранцев на службу в Президентский полк в Москву.
Отбирали этих ребят со всей Свердловской области, к ним 
предъявлялись жесткие требования: рост не ниже 175 сантимет
ров, приятная внешность, отсутствие шрамов, татуировок, 
вредных привычек; обязательно хорошее здоровье, а также на
личие аттестата о среднем образовании. Кроме того, ребята

должны быть из полных семей. Военный комиссар Свердловс
кой области Александр Клешнин отметил, что с каждым годом 
становится все сложнее набрать призывников, соответствую
щих данным параметрам.
Но результаты поиска стоили потраченных усилий — 20 ново
бранцев — «красавцы молодые, великаны удалые, все равны как 
на подбор», как писал когда-то Александр Пушкин.

Призывник Александр Лапухин 
из Североуральска один из «из
бранных». Он не только получил 
среднее образование, но успел 
даже специальностью горного 
техника-технолога обзавестись, 
окончив Краснотурьинский инду
стриальный колледж. Его родные 
обрадовались, что ему выпала 
такая честь, они гордятся им.

В столицу молодого человека 
провожает его девушка Таисия 
Костина. Ни на минуту пара не 
расстается, они сидят и просто 
смотрят друг на друга. Ребята 
встречаются уже пять лет. Таисия 
собирается в течение всего сро
ка службы ждать Александра, но 
все равно за него беспокоится.

— Сейчас повсюду дедовщи
на, — говорит девушка.

А Саша за свою судьбу особо

Датой основания Президентского полка считается 8 апреля 
1936 года. За историю его существования из Свердловской обла
сти в это элитное подразделение было призвано около 1700 мо
лодых людей.

Согласно осеннему призыву 2007 года, более 3500 молодых людей 
из Свердловской области отправятся на службу в армию. 20 призыв
ников в этот раз попадут в Президентский полк, на следующий год их 
количество увеличится вдвое.

не переживает, ведь его призва
ли вместе с другом, с которым он 
учился последние шесть лет. 
Если что, они сумеют за себя по
стоять.

...За несколько часов до от
правления поезда в Москву про
водить призывников приехали и 
первые лица области.

Председатель правительства 
Виктор Кокшаров пришел не с пу
стыми руками, а с подарками. 
Каждый новобранец из рук пре
мьера получил специально ском
плектованный «набор призывни
ка», в котором есть все необходи

Из-за прилавка 
да на сцену

ПРОДАВЦЫ СОРЕВНОВАЛИСЬ 
ЗА ЗВАНИЕ ЛУЧШЕГО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Каждый рабочий день продавцы проявляют чуде
са артистизма, завлекая в свои торговые сети покупателя, пред
лагая ему тот или иной товар. Сменив привычное место выступ
лений — прилавок и торговый зал, они вышли на настоящую сце
ну. На днях в одном из развлекательных центров Екатеринбурга 
прошел девятый областной конкурс профессионального мас
терства среди продавцов.

fl fe только продемонстриро- 
ШиЯвать, но и повысить свой 
Ш Я профессиональный и куль
турный уровень на конкурс съеха
лись участники из 35 городов об
ласти. Еще до начала мероприя
тия между болельщиками разра
зилась баталия кричалок. Зри
тельный зал пестрел плакатами и 
цветами униформ торговых се
тей.

— Цель конкурса — поднять 
значимость и престиж торговых 
профессий, помочь продавцам 
сформировать свой социальный 
и профессиональный имидж, — 
отметила министр торговли, пи
тания и услуг Свердловской об
ласти Вера Соловьева. — Про
фессия продавца, на первый 
взгляд, обыденная, хотя он дол
жен быть и психологом,и дизай
нером. Ведь от него во многом 
зависит успех бизнеса и настрое
ние покупателя.

Первым делом участниц (их 
было около шестидесяти) и учас
тников (побороться за звание 

мое: воротнички, ложка, кружка, 
туалетные принадлежности.

— Служите достойно, чтобы 
мы могли гордиться вами, — по
желал будущим солдатам Виктор 
Анатольевич.

Добрые слова ребятам сказал 
и главный военком области Алек
сандр Клешнин.

— Сегодня моим приказом вам 
присвоено воинское звание — 
рядовой, — сказал Александр 
Владимирович. — Уже сейчас на
страивайте себя, что будет очень 
тяжело. Исполняйте все требова
ния и приказы командиров. А 
главное, помните: вас ждут дома 
мамы, папы, бабушки, дедушки, 
братья, сестры, девушки. Зная 
это, служить вам будет значи
тельно легче. Через полтора года 
вы вернетесь возмужавшими и 

лучшего продавца рискнули 
лишь двое мужчин) проверили 
на наличие у них профессио
нально-правовых знаний. Про
давцов продовольственных това
ров спрашивали, например, при 
какой температуре должны хра
ниться сухие вина и какие пока
затели определяют сорт крупы. 
Продавцы непродовольственных 
товаров вспоминали консистен
цию духов и виды велосипедов. 
И все без исключения отвечали 
на вопросы правового характера. 
К примеру, о правилах замены 
товара и об определении разме
ра компенсации морального 
вреда.

Раскрывались здесь и твор
ческие способности работников 
торговли. На конкурсе «Визит
ка» они пели и читали сочинен
ные про себя рифмованные 
строки. Участницы из Нижнего 
Тагила, представляя себя, ра
зыграли мини-сценку, где глав
ными героями стали муха-цоко
туха (покупательница) и пчелка 

крепкими. Счастливой вам служ
бы.

...Александр Демин уже год слу
жит в Президентском полку, его 
призвали прошлой осенью из Бог
дановича. Он специально приехал 
в Екатеринбург за новым пополне
нием. О службе в Москве молодой 
человек особо не распространяет
ся, говорит, что секретная инфор
мация, но все-таки делится сведе
ниями о распорядке дня.

— Подъем в шесть утра, в тече
ние 45 минут зарядка. Потом не
сколько минут на заправку постели? 
На завтрак часто дают картошку 
«по-домашнему»,рто мое любимое 
блюдо. Затем строевая, а после 
нее подготовка к караулу, охранять 
приходится государственно важ
ные объекты. Таков полный режим, 
— рассказал Александр. — Но есть 
и дни отдыха, когда караула нет. А 
по воскресеньем нас отпускают по
гулять по городу.

После службы Александр со
бирается остаться в Москве, но 
не видит себя в будущем воен-

(продавец). В соревновании с 
лирическим названием «Роман с 
профессией» продавцы показы
вали импровизированные музы
кальные миниатюры, где выра
жали нежные чувства к своей ра
боте.

В завершение всего был 
танцевальный конкурс — тур 
вальса с профессиональным 
партнером. Жюри, в состав ко
торого, кроме представителей 
Министерства торговли, пита
ния и услуг, вошли представи
тели контролирующих и над
зорных органов, некоммерчес
ких партнерств, специальных 
учебных заведений, поставили 
перед дошедшими до финала 
участницами нелегкую задачу: 
изобразить героиню — арис
тократку из русской классики. 
Видимо, для того, чтобы потом 
они разговаривали с покупате
лями словно пели, а по магази
ну передвигались легко и кра
сиво, будто кружась в вальсе.

Ольга Чухланцева, участница 

ным. Он пойдет учиться, ведь от
служившим в Президентском 
полку предоставляются льготы 
для поступления на любой фа
культет МГУ.

...Также перед нынешними но
вобранцами выступили бывшие 
призывники, отслужившие в Пре
зидентском полку в разные годы. 
Жорж Токарев — самый старший 
из них, он был кремлевским кур
сантом в 1942—1947 годах.

— Свое отправление в Москву 
помню, как будто это было вчера, 
нас тоже было 20,. — говорит 
Жорж Владимирович. — Собра
ли всех, даже не одевая в воен
ную форму, и сразу увезли в сто
лицу. Там, в годы Великой Отече
ственной войны, я стоял на посту, 
охранял Государственный коми
тет обороны.

В честь Дня Победы Жоржа 
Владимировича сам Верховный 
главнокомандующий пригласил на 
торжество, у ветерана до сих пор 
хранится памятное приглашение...

В Екатеринбурге уже больше 
года официально существует не
коммерческое партнерство вете
ранов Кремлевского полка. Его 
участники, а их около 150 человек 
со всего Уральского федерально
го округа, помогают недавно от
служившим в элитном подразде
лении устроиться в жизни.

— Ребята проходят серьезную 
подготовку, поэтому их охотно бе
рут в спецподразделения, — рас
сказал президент организации 
Сергей Колесник.

...После каждого выступления 
почетных гостей призывникам 
поднимали настроение артисты 
Уральского государственного 
академического хора, а также му
зыканты из военного духового ор
кестра Внутренних войск. Затем 
будущим кремлевским курсантам 
показали фильм о службе в Пре
зидентском полку.

Ольга СЕМЕНОВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

Президентский (Крем
левский) полк — уникальная 
воинская часть. Она решает 
специфические боевые за
дачи по обеспечению безо
пасности первых лиц госу
дарства и сохранности 
кремлевских ценностей. 
Полк входит в состав Феде
ральной службы охраны и 
имеет статус спецслужбы. 
Подчиняется непосред
ственно Президенту Россий
ской Федерации — Верхов
ному главнокомандующему, 
— сообщается на сайте 
www.kremlin.ru.

из Новоуральска, признается:
— Покупатели попадаются 

вредные. С ними трудно найти 
общий язык, но срываться на гру
бость себе не позволяю. Пойду в 
подсобку, постучу там кулачками, 
а потом снова с улыбкой за дело. 
С другой стороны, именно обще
ние с покупателем привлекает 
меня в работе больше всего. Вот 
придет малыш в магазин, у него 
пять рублей в кармане, а хочется 
всего. И ходишь с ним, выбира
ешь...

Продавцы из магазина на 
Химмаше рассказали, что у них 
есть свои постоянные покупате
ли, живущие в районе. Привле
кают они их не только системой 
скидок, но и своим гостеприим
ным настроем и жизнерадост
ной формой. Действительно, 
ярко- желтые платьица с зеле
ными галстуками трудно на
звать скучным словом «спецо
дежда».

Самое главное, что сказали 
участники: «Конкурс позволил от

влечься от обы
денности. После 
него и на работу 
свою смотришь 
по-другому, све
жим взглядом».

Приз за первое 
место среди про
давцов продо
вольственных то
варов завоевала 
Елена Копысова 
из города Лесно
го. Елена Овчин
никова из Бере
зовского стала 
лучшим продав
цом непродоволь
ственных товаров. 
Обе девушки по
разили жюри сво
ими профессио
нальными знания
ми, целеустрем
ленностью и не- 
заурядными 
музыкальными 
способностями.

Татьяна
ЕРМОЛАЕВА 

Фото 
Анатолия 
ЛАПТЕВА

❖ В одном из кафе Тюмени 
возникла ссора между пьяным 
посетителем и хозяином заве
дения. Обиженный гость бро
сил за стойку бара боевую 
гранату РГД-5. В результате 
взрыва один человек погиб, 
трое с повреждениями раз
личной степени тяжести гос
питализированы.

❖ Японский танкер с грузом 
химических веществ захвачен 
пиратами у побережья Сома
ли. На борту танкера — 23 че
ловека. Это граждане Южной 
Кореи, Мьянмы и Филиппин. 
Танкер, как сообщается, на
правлялся в один из портов 
Сомали. Требования пиратов 
неизвестны.

❖ Семь человек считаются 
пропавшими без вести после 
происшедшей в Балтийском 
море катастрофы словацкого 
грузового судна «Омер Н». 
Всего на борту находились 11 
человек. Во время шторма 
судно потеряло управление и 
перевернулось примерно в 27 
км к западу от датского остро
ва Фальстер. Один член эки
пажа «Омер Н» погиб, трое до
ставлены спасателями на борт 
российского судна, оказавше
гося в районе катастрофы.

❖ 25 человек погибли и не 
менее десяти получили ране
ния в результате теракта в го
роде Баакуба в 60 км к северу 
от иракской столицы. По сви
детельствам очевидцев, тер
рорист-смертник привел в 
действие взрывное устрой
ство во дворе полицейского 
участка, где собрались рекру
ты, изъявившие желание слу
жить в полиции.

❖На Камчатке подведены 
окончательные итоги летнего 
промысла лосося. На террито
рии края добыты свыше 131 
тысячи тонн ценной рыбы. На 
полуострове планировалось 
добыть более 161,4 тонны ло
сося, однако общий объем 
уловов составил только 81,4 
процента от плана. Как счита
ют специалисты «Россельхоз
надзора», причиной стали 
«завышенные учеными оценки 
допустимых объемов лова» 
рыбы.

❖Соревнования в беге на 
каблуках-шпильках с успехом 
прошли в Мехико. Как утверж
дают их организаторы, они 
даже увенчались новым миро
вым рекордом. Победитель
ница финального забега 31- 
летняя Ямиле Алалуф преодо
лела стометровку на высочен
ных шпильках за 14,74 секун
ды.

❖ На границе Амурской об
ласти и Якутии произошло 
землетрясение силой в 4,6 
балла по шкале Рихтера. Эпи
центр землетрясения нахо
дился в 20 километрах север
нее якутского поселка Олекма 
и в 76 километрах северо-за
паднее поселка Мостовой, 
расположенного в Амурской 
области.

❖ Центризбирком РФ обна
родовал сведения о доходах и 
имуществе кандидатов в депу
таты Госдумы от партии «Граж
данская сила» и Партии соци
альной справедливости. Ли
дер «Гражданской силы» Ми
хаил Барщевский заработал 
шесть миллионов 133 тысячи 
750 рублей, а глава ПСС Алек
сей Подберезкин — 684 тыся
чи 302 рубля.

❖ Картина, предположи
тельно принадлежащая кисти 
Рембрандта, продана на аук
ционе в Великобритании за 
2,2 миллиона фунтов стерлин
гов (4,5 миллиона долларов 
США). Столь высокая цена, 
заплаченная покупателем за 
полотно, чье происхождение 
точно не установлено, вызвала 
противоречивую реакцию на 
арт-рынке.

❖ Дистрибьютор картины 
«Ирония судьбы-2» и ее про
дюсеры решили перенести 
премьеру сиквела картины 
«Ирония судьбы, или С легким 
паром!» на более раннюю дату. 
Так они хотят побить рекорд 
кассовых сборов в российском 
кинопрокате. Перенос даты 
премьеры позволит собрать 
фильму 45—50 миллионов 
долларов.

❖ У администратора певи
цы Софии Ротару в Москве по
хитили более 1,5 миллиона 
рублей. Преступник разбил 
стекло у остановившейся око
ло дома номер 9 по Кутузов
скому проспекту автомашины 
администратора Ротару, схва
тил лежавший на переднем 
сиденье портфель с деньгами 
и скрылся.

❖Ученые из университета 
Bangor в Уэльсе утверждают, 
что им удалось обнаружить 
самое старое из живущих на 
Земле существ. Речь идет о 
моллюске вида океанический 
венус, найденном у побережья 
Исландии. Судя по кольцам на 
раковине этого моллюска, его 
возраст составляет от 405 до 
410 лет. По материалам

Интернета
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Несмотря на литературную 
плодовитость, професси
ональной писательницей 
Наталья Борохова себя 
не считает. Ее основной род заня

тий — адвокатская и преподава
тельская работа (она читает лек
ции в Российской академии пра
восудия).

— Наталья Евгеньевна, с чего 
началась ваша писательская 
деятельность?

— С дела, которое произвело на 
меня очень большое впечатление. 
Это был 1996 год, время гигантско
го разгула преступности, я была на
чинающим адвокатом, и мне дове
лось участвовать в весьма громком 
процессе, который комментирова
ли даже Ельцин и тогдашний ми
нистр внутренних дел Куликов. Под 
судом по делу о создании преступ
ного сообщества оказался бывший 
депутат законодательного собра
ния Челябинской области Алек
сандр Морозов. Список статей, ко
торый вменялся подсудимому, со
держал едва ли не весь Уголовный 
кодекс. Его организация представ
ляла собой разветвленную группу 
молодых людей, возраст которых не 
превышал 30 лет. Они занимались 
водочным бизнесом, у них были 
свои представители в разных орга
нах власти, был силовой блок, кото- 

- рый устранял мешавших им людей. 
Организация напоминала ту, что 
показана в фильме «Бригада». А ли
дер этого сообщества, несмотря на 
наличие законной жены и большую 
популярность среди женского пола, 
был горячо и трагически влюблен в 
женщину, которая не последнюю 
роль сыграла в том, как он себя вел. 

н-Я в этом процессе защищала инте
ресы двух лиц. Один мой подзащит
ный вышел на свободу, положение 
другого было намного серьезнее,

едушка Валя — это куку- 
ЛяЛшонок, выпавший из 
■ " гнезда. Многие его свер
стники либо уже приказали 
долго жить, либо, как пингвин 
Максима Гэрького, «прячут
тело жирное в утесах». А Глотов 
в свои семьдесят девять идет 
походкой пятидесятилетнего 
бодрячка. И не только походка 
— весь его подбористый вид, 
индейского типа лицо, чьи мор
щинки собираются разве что у 
глаз, да и то, когда Валентин 

»»Дмитриевич смотрит на солн
це, все-все голосует за принад
лежность Глотова другому воз
расту.

— Честно сказать, мне с моими 
погодками неинтересно, — броса
ет дедушка Валя отметающую 
фразу. — У них — разговоры об 
одышке да о боли в суставах. По
слушаешь — тошно становится. 
Поэтому с молодежью мне гораздо 
вольготнее.

«Дедушкой Валей» Глотов тоже 
кличет себя скорее понарошку, с 
усмешечкой, потому что никакой он 
не дедушка, а самый что ни на есть 
ПОРШЕНЬ ЖИЗНИ. Это призн^о 
уже и на федеральном уровне.

В прошлом году наш герой при
нял участие в передаче Владимира 
Турчинского «Шоу российских ре
кордов» на канале ДТВ. Получил ку
бок и диплом. В дипломе написано: 
«За рекордные достижения в воз
растной категории после 75 лет. За 
две минуты выполнил подтягива
ние на перекладине — 7 раз, удер
живание «уголка» — 45 секунд, вы
жим гири 16 кг — 10 раз». Правда, 
перед тем как стать телевизион
ным рекордсменом, показал Тур- 
чинскому паспорт. Иначе тот бы не 
поверил, каков возраст Глотова. В 
студии объявили: «Валентин Дмит
риевич приглашает ветеранов от 
75 и старше, тех, кто бы мог побить 
его рекорд!» Но никто не позвонил, 
не объявился.

Глотов женился в шестьдесят 
пять. Говорит, рановато. До этой 
своей последней женитьбы два
дцать лет выдерживал пост холос
тяка. Окреп, как вино в бочке. И по
сему брачным узам подчинился не 
сразу. А только после того, как к 
нему сама подошла в трамвае ми
ловидная женщина и молвила:

— Вы меня не помните? Мы с 
вами познакомились в ресторане...

Как же не помнит?! Даже песню 
в честь супруги на гитаре сложил:

В баре пили мы с тобой сухое, 
чисто виноградное вино, 
анекдоты я травил крутые, 
ты ласкалась мордой

мне в плечо-ооо...
Жена моложе Валентина Дмит

риевича на двадцать два года. То

Преступление и защита 
глазами женщины

НАТАЛЬЯ БОРОХОВА: «МОИ ДЕТЕКТИВЫ 
НА РЕАЛЬНЫХ ДЕЛАХ»

Поклонники жанра женского детектива добави
ли в список любимых авторов новое имя. Адвокат и 
писательница Наталья Борохова, жительница Че
лябинска, на днях побывала в Екатеринбурге, что
бы представить свою последнюю книгу. Роман «Ад
вокат'черной королевы» выпущен издательством 
«ЭКСМО» в серии «Адвокатский детектив». Эта се
рия придумана издательством специально для 
книг Бороховой, отличительная особенность кото
рых в том, что они основаны на реальных уголовных 
делах. В скором будущем на полках магазинов по
явятся еще несколько романов из этой серии.

поэтому наказание было суровым, 
но определенного успеха защита 
добилась. После этого дела и по
явилась моя первая книга «Визит
ная карточка хищницы», и она до сих 
пор остается моей любимой. Она 
вышла в рубрике «Детектив глазами 
женщины». Позже там выходили 
мои романы «Соблазн для Щелкун
чика» и «Чулочки для ночной феи», 
тоже основанные на реальных уго
ловных делах.

— А как люди, которые были 
связаны с этими реальными де
лами, реагируют на ваши книги?

— Когда мне однажды позвонил 
мой подзащитный по одному из 
дел и сказал: «Мы вместе прочита
ли вашу книгу, всех узнали, кто 
есть кто», я испытала некоторую 
дрожь. Как профессиональный 
юрист я прекрасно понимаю по
следствия подобного творчества. 
Тот же лидер преступной группи
ровки в настоящий момент отбы
вает наказание и замучил все пра
воохранительные органы жалоба
ми во все инстанции. Очень любит 
человек сутяжничество. И порой я 
опасаюсь, что он прочтет мою кни
гу и додумается предъявить мне 
иск за клевету. Однако я же пишу 
художественные книги, а не доку
ментальные романы, характеры 
героев мною литературно перера
ботаны, им даны дополнительные 
качества, определенные черты их 
биографий мною додуманы. Воз
можно, в книгах они выглядят на
много привлекательней, чем в 
жизни. В жизни в преступниках, 
как правило, очень мало роман
тичного.

— Почему вы, зная, что при
дется иметь дело с весьма не
приятными людьми, решили 
как адвокат специализировать
ся на уголовных делах?

ПОРШЕНЬ ЖИЗНИ,
или Смотрящий 

за Шварценеггером
В СВОИ 79 ЛЕТ ПЕРМЯК 

ВАЛЕНТИН ГЛОТОВ 
ВЫГЛЯДИТ НА 50

есть по личному ощущению лет он 
примерно совпадает с биологичес
ким возрастом собственной супру
ги. Впрочем, разницей в возрасте 
нынче никого особенно не уди
вишь. Когда-то восьмидесятилет
ний автор «Дяди Степы» и трех ре
дакций государственного Гимна 
Сергей Михалков взял в жены во
семнадцатилетнюю студентку. 
Правда, здесь разница изначально 
бросалась в глаза. В случае же с 
Глотовым — нет. И дело тут не толь
ко в природе и породе (хотя без них 
не обошлось), а в сложившейся си
стеме жизни этого человека.

ТАК ПОСТУПАЛИ 
ДРЕВНИЕ ГРЕКИ

Система Глотова, на первый 
взгляд, бесхитростна. Утренний 
подъем, прием вовнутрь полстака
на родниковой водицы. И трид
цать-сорок минут физзарядки. 
Сюда входит десять приседаний, 
десять отжиманий от подоконника, 
десять поднятий восьмикилограм
мовой штанги на бицепсы и десять 
«уголков» — прямые ноги к перекла
дине. Эту магически десятикратную 
серию Валентин Дмитриевич по
вторяет за день опять-таки десять 
раз. Потом идет под душ. Но никогда 
не перенапрягается. Перебарщи
вать не надо: он знает немало слу
чаев, когда люди в его возрасте вхо
дили в азарт или заключали пари — 
и умирали под перекладиной. По
этому понедельник, среда, пятница 
— усиленные тренировки. А втор
ник, четверг, суббота —легкие.

Завтрак Глотова состоит из ов
сяной каши или сырого яйца с по
крошенным в него черным хлебом. 
Или пятьдесят—семьдесят грам
мов сала с тем же хлебом и полста
кана чая.

В обед — щи. Н о щи такие, чтобы 
ложка стояла! Дедушка Валя не 
сторонник вторых блюд. В основ
ном ограничивается любимыми 
щами. Желудок Глотова никогда не 
бывает полным.

— Потому что мне это было ин
тересно. Гражданские дела ведь 
тоже могут быть крайне неприят
ными. В молодости мне довелось 
участвовать в процессе, когда 
разводящиеся супруги делили 
имущество. Они спорили из-за ка
стрюль, вилок, тапок. В перечне 
имущества, подлежащего разде
лу, фигурировала даже крышка 
для унитаза...

— Как вы справляетесь с си
туацией, когда ваш подзащит
ный из-за своих поступков вы
зывает у вас отвращение?

— Такие ситуации очень часты. 
Однажды меня назначили адвока
том парня, который со своими по
дельниками пришел в дом к де
вушке, чтобы ее ограбить. У де
вушки были гости, и грабители по
сидели с ними, попили чаю, а по
том один из банды достал 
пистолет и начал стрелять в хо
зяйку и ее гостей. Мой подзащит
ный добивал жертв контрольным 
выстрелом в рот. На одного чело
века у него патронов не хватило, и 
он размозжил ему каблуком шей
ные позвонки. В случаях, когда под 
моей защитой оказываются такие 
отморозки, моя главная задача — 
контролировать, чтобы по отно
шению к ним соблюдался закон, 
чтобы не было нарушений в след
ствии, судебных процедурах. Но 
бывают и ситуации, когда преступ
ник заслуживает жалости куда 
больше, чем его жертва. В моей 
практике был случай, когда я за
щищала молодого человека, кото
рый просто был доведен до отчая
ния и постоял за себя. Это исто
рия об армейской дедовщине. Па
рень из Челябинской области, ко
торый вообще не подлежал 
призыву в армию, так как у него 
был недостаток роста и веса, да

— Я всегда хочу есть, 
— мечтательно произ
носит дедушка Валя, — 
и всегда чуть-чуть мерз
ну.

Тут, очевидно, есть 
свой резон: чуть-чуть 
мерзнущее тело острее 
ощущает блаженство 
тепла, а легкое чувство 
голода усиливает вкус- 
ноту пищи.

Часов в девять вече
ра Валентин Дмитрие
вич выпивает стакан 
кефира или молока с 
медом. Обожает про
гулки по лесу. Если 
вдруг заболит голова, 
никаких таблеток — к 
деревьям и птицам. Че
рез час-другой от го
ловной боли не остает
ся и следа.

— Последний раз я 
видел врачей, когда мне 
удаляли аппендицит, — 
припоминает Глотов. И 
делится своими исто
рическими познаниями: 
— Михаил Илларионо
вич Кутузов впервые принял лекар
ство на смертном одре в возрасте 
шестидесяти пяти лет.

Валентин Дмитриевич любит 
красное сухое вино. В обязатель
ном порядке раза два в неделю 
учиняют они с женою легкие засто
лья. Но вино на треть разбавляется 
все той же родниковой водой.

— Так поступали древние греки! 
— со значительностью подмигива
ет Глотов.

Водку он не пьет. Божится, дес
кать, даже не знает ее вкуса. Жен
щины?

— Господи! — восклицает де
душка Валя. — Красиво отдохнуть, 
сходить в ресторан с компанией 
друзей и пообщаться с хорошими 
женщинами — самое милое дело!.. 
Но... — делает застенчивую паузу 
Глотов, — сегодня мне нравится 

еще он скрыл от врачей какие-то 
свои болячки, был отправлен на 
Дальний Восток. Его заперли с 
двумя амбалами-старослужащи
ми на каком-то аэродроме, где 
даже самолетов не было. Делать 
там было нечего абсолютно, и эти 
старослужащие над ним всячески 
издевались. В один непрекрасный 
момент, когда один из старослужа
щих был в увольнительной, а вто
рой спал, парень взял автомат и 
разрядил в этого спящего. Потом 
сбежал, его искали несколько 
дней, а когда нашли, он попытался 
воткнуть нож себе в сердце. Это 
не был демонстративный посту
пок, врачи еле вернули юношу к 
жизни. Был военный суд, трибу
нал, очень строгий. Парню назна
чили 11 лет лишения свободы. А в 
гражданских судах за убийство по 
пьянке, когда нет никаких смягча
ющих обстоятельств, назначают 6 
или 7 лет... Мать этого мальчика 
обратилась ко мне, когда дело 
коснулось обжалования в Верхов
ном Суде. Мы очень долго пыта
лись добиться пересмотра дела, 
писали, что суд первой инстанции 
не учел смягчающие обстоятель
ства. Тем не менее Верховный Суд 
решил, что суд первой инстанции 
поступил законно.

— Противостояние адвоката и 
прокурора часто становится сю
жетом фильмов и книг. В жизни 
оно так же остро, как нам это 
рассказывают и показывают?

— На самом деле имеет место 
противостояние адвоката и суда. 
Многие судьи у нас до сих пор рас
сматривают вынесение оправда
тельного приговора как брак в 
своей работе. Это наследие со
ветского времени, когда суд и про
куратура работали совместно. Се
годня у адвоката есть возмож
ность добиваться правды, а не 
только собирать на подзащитного 
положительные характеристики, 
как было в советские времена, но 
противостояние все равно оста
ется очень нелегким. Несмотря на 
презумпцию невиновности, при
знание в судах продолжает рас
сматриваться как царица доказа
тельств, и очень сложно преодо
леть это, защитить невиновного. В 
2003 году в моей практике был та
кой случай. 70-летний сторож 
сельхозтехники обходил свой уча
сток и обнаружил труп. Вызвал ми- 

моя жена. Я, когда сижу в компа
нии, гляжу на других и думаю: «Сто
ит ли мне размениваться?!» Да, она 
знает, что ко мне женщины ходили. 
И она ходила! И звонки были! Мно
го! Однако чувство есть чувство. 
Одно время, вступив в брак, мы 
даже намеревались завести ре
бенка, да я тут что-то засомневал
ся: а вдруг наша связь долго не 
продлится? Но вот — длится...

КАША ДЛЯ ГУБЕРАТОРА 
КАЛИФОРНИИ

Последние лет пятнадцать Гло
тов пристально следит за Шварце
неггером: не пропускает ни одного 
боевика, где великолепный Арни 
демонстрирует мощь своих бицеп
сов. Дедушка Валя тоже мог бы 
тряхнуть стариной, с той лишь раз
ницей, что мускулистому пермяку

ОСНОВАНЫ

лицию — и милиционеры забрали 
деда. После ночи в отделении он 
письменно признался в убийстве. 
Хотя у него не было никаких моти
вов, с убитым он не был знаком — 
тот вообще не являлся жителем 
этого поселка. Учитывая преклон
ный возраст, деда задерживать не 
стали, и дома он со слезами гово
рил, что не убивал. Его в милиции 
припугнули проверкой на детекто
ре лжи, а старик подумал, что это 
пыточный агрегат, и решил будто 
оговорить себя — это лучший вы
ход... А отказ от ранее данных по
казаний следователь воспринял 
как препятствование деятельнос
ти органов, обещал даже отпра
вить старика в следственный изо
лятор, где бы он «подумал над сво
им поведением». Защите дело тог
да удалось выиграть, но здоровье 
старика оказалось окончательно 
подорвано. В Италии на здании од
ного из дворцов правосудия висит 
доска с надписью «Помни о мель
нике!». Это было средневековое 
дело, очень похожее на то, о кото
ром я рассказала. Городская стра
жа при обходе улиц нашла труп, а 
над ним стоял местный мельник с 
ножом в руке. Мельника казнили 
за убийство, а потом выяснилось, 
что он был невиновен — услышал 
крик о помощи, подбежал, увидел 
убитого и только и успел, что выта
щить нож из раны... Хотела бы я, 
чтобы в наших судах висели по
добные напоминания.

— Легко ли женщине-адвока
ту оставаться холодной и дело
вой, когда дело вызывает у нее 
сильные эмоции?

— На первом месте должны 
быть не эмоции. Тем не менее ад
вокат должен уметь оценить ситу
ацию. Когда я выступаю перед 
профессиональным судьей, чело
веком, имеющим опыт и знающим 
законы, эмоции неуместны. Они 
хороши перед судом присяжных, 
состоящим из самых обычных лю
дей, у которых глаз не замылен. И 
не случайно некоторые подсуди
мые выбирают именно адвоката- 
женщину — из-за того, что женщи
на более эмоциональна, способна 
понять и даже пожалеть. Вообще, 
с эмоциональной точки зрения ад
вокатская работа очень тяжела. 
Представьте, в одном месте, в 
зале суда, сконцентрировано 
очень много горя: сидят родствен

скоро восемьдесят, а Шварценег
геру — всего под шестьдесят.

Мечтая об исторической встре
че двух континентальных атлетов, 
Валентин Дмитриевич в свое вре
мя копил денежки и даже готовил
ся совершить эпохальный визит в 
Соединенные Штаты. Но тут при
ключился кириенковский обвал, 
российский рубль сорвался с пе
рекладины и, хотя на полет в за
падное полушарие у Глотова была 
предварительная договоренность 
с приезжавшими на Урал амери
канцами, замечательную идею 
пришлось отложить в бабушкин 
сундук. Но к своему 80-летию де
душка Валя хочет сделать себе по
дарок: если Бог даст здоровья, а 
может, и спонсор найдется — поле
тит за океан, к самому губернатору 
штата Калифорния.

— Ну, я понимаю, гирю Арни хо
рошо, наверное, бросает, подтяги
вается — разговоров нет, но чую: 
мог бы я с ним посоревноваться 
прессиком — подержать на пере
кладине «уголок». А еще так хочет
ся посмотреть на тамошних семи- 
десяти-восьмидесятилетних! — 
говорит дедушка Валя. — Посо
ревноваться с ними. Они же, боль
шинство, лишним весом обреме
нены. А впрочем, чего это я на Аме
рику замахнулся? — вдруг спохва
тился Глотов. — Может, в России не 
один такой дедушка Валя? Может, 
надо сперва посоревноваться со 
стариками родного Отечества, 
прежде чем навещать Шварценег
гера?

Тут стоит заметить, что когда 
Валентин Дмитриевич замысливал 
осуществить этот визит, знамени
тый киногерой попал в больницу с 
сердечным приступом. Глотов мог 
бы предложить Арнольду соб
ственный рецепт избавления от 
хворобы, да и вообще — как сохра
нить себя в надлежащей форме.

— Я бы рекомендовал Шварце
неггеру переходить на щи и кашу! 
—- поводит ноздрями дедушка 
Валя. — А то на химикатах долго не 
продержишься.

Верно: щи да каша — пища 
наша. Но все-таки поставим уда
рение на слове «наша». Для русака 
все это привычно и даже могутно, 
однако пойдут ли щи да каша во 
благо пилюльному американскому 
организму? Кто его ведает... Но 
Шварценеггер должен знать, что в 
России, на далеком от него Урале, 
есть человек, который заботится о 
драгоценном здоровье нынешнего 
губернатора Калифорнии.

УГОЛОК 
ПОБЕДИТЕЛЯ

Хочу заметить, что во время на
шего общения дедушка Валя не 
употреблял слово «спорт». Физ

ники жертвы, потерявшие люби
мого человека. Они часто ставят 
знак равенства между адвокатом 
и подсудимым: раз я его защищаю, 
значит, такая же... Сидит подсуди
мый — он боится, его животный 
страх перед наказанием очень 
ощутим. Сидит судья, который не 
хочет слушать доводы защиты, 
лучше бы уши себе заткнул. И мне 
просто нельзя открываться для 
того, чтобы вобрать эти эмоции, 
иначе я не смогу полноценно рабо
тать.

— Наталья Евгеньевна,каквы 
себя ведете, когда клиент начи
нает реагировать на вас не как 
на представителя юриспруден
ции, а как на женщину?

— В стрессовой ситуации ос
новной инстинкт ослабевает, так 
что случаи, когда подзащитный 
влюбляется в адвоката, редки. 
Наоборот порой случается. По
мните фильм «Тюремный роман» с 
Нееловой — он основан на реаль
ных событиях. Правда, там жен
щина-следователь влюбилась в 
обвиняемого. Были такие случаи, 
когда адвокат влюблялся в подсу
димого. Это нарушение адвокатс
кой этики. Мне всегда было жалко 
таких женщин — они шли на пово
ду у мужчин, которые использова
ли их влюбленность. Поэтому я от
ношусь к неординарному поведе
нию со стороны подзащитного с 
известной долей скептицизма. 
Комплименты — пожалуйста, но 
этим следует ограничиться. Если 
бы в меня влюбился подзащит
ный, я не знаю, как бы себя пове
ла. С эмоциональной точки зрения 
очень сложно при этом оставаться 
адвокатом.

— Вас часто ошеломляет 
ваша деятельность?

— Она все время меня удивля
ет. За 10 с лишним лет работы 
пора бы ко всему привыкнуть. Тем 
не менее, получая каждое новое 
уголовное дело, я не устаю удив
ляться тому, как складываются 
иногда судьбы, как причудливы 
бывают мотивы совершения пре
ступлений. Каждый раз происхо
дит что-то новое, и я не могу ска
зать, что одно дело похоже на дру
гое.

— Поэтому вы спешите рас
сказать об этом в книгах?

— Просто хочется попробовать 
в жизни многое. Мне доставляет 
удовольствие адвокатская дея
тельность, доставляет удоволь
ствие преподавание — общаясь с 
молодыми людьми, я получаю по
ложительный энергетический за
ряд. А литературная деятельность 
для меня своего рода отдых. Луч
ше отдыха, чем уединиться с ком
пьютером, я себе не представляю. 
А если то, что в результате получа
ется, нравится людям — то я счас
тлива.

Мария КОНОВАЛОВА
Фото
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культура, физзарядка — да. Дей
ствительно: система Глотова — 
это не спорт. Это физическая 
культура, ставшая у Валентина 
Дмитриевича за долгие годы по
вседневной.

Дедушка Валя сохранил в себе 
устремленность стародавнего 
доброго уклада — дабы тело тяго
тело не к новомодному культуриз
му, но к опрятности культуры. Что
бы человек, выйдя, скажем, на 
пляж, не то что бы поражал окру
жающих огромными бицепсами,а 
обращал внимание осанкой. Тем 
более когда древо жизни нарасти
ло семьдесят девять годовых ко
лец.

— Иди-иди, покрасуйся! — го
ворит время от времени Глотову 
благосклонная супруга.

И Глотов идет на пляж. Особен
но любит он, приехав в город сво
ей юности Липецк (все-таки по
дальше от пермских глаз!), выйти 
в одночасье на бережок, перепол
ненный отдыхающими.

— Меня тут сразу окружают 
женщины! — блаженно улыбается 
дедушка Валя. — Да и мужики го
ворят: «Ишь, какая выправка! 
Вам, наверное, еще и пятидесяти 
нет?» Поскольку возраст мой оп
ределить сложно, я эту версию 
поддерживаю.

Однажды в Липецке Валентин 
Дмитриевич угодил на праздник 
Нептуна. Зашел в радиорубку:

— Объявите по пляжу, что де
душка Валя вызывает на состяза
ние любого: кто дольше продер
жит «уголок».

На призыв откликнулись двое 
качков. Конечно, они тут же усом
нились в возрастных параметрах 
претендента. Однако Глотов ще
гольнул паспортиной, и все трое 
отправились к спортивным сна
рядам.

— Раз, два, три... — считал су
дья.

— Тринадцать, четырнадцать, 
пятнадцать... — ликуя, подхватил 
весь пляж.

На счете «тридцать» упал один 
из качков. Затем, как груша, со
рвался с турника другой. Дедушка 
Валя выдержал победную минут
ку и снизошел на пляжную арену.

«Не лезь из кожи», — говарива
ла ему матушка. А он и не лезет — 
все делает легко, играючи. И по
мнит иные матушкины присловья: 
«Не завидуй. Не обмани. Не мечи 
бисер. Выпей на копейку, а поешь 
на рубль».

Юрий БЕЛИКОВ

На снимке: 
Валентин Глотов 

у школьного турникета 
возле дома. 
Фото автора

№ 284. Е. Владимиров
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❖ За один день до начала 
съемок своего нового филь
ма замечательный новозе
ландец Питер Джексон ре
шил заменить исполнителя 
главной роли.
Теперь на афишах триллера 
«Любимые косточки» будет кра
соваться Марк Уолберг, а не 
Райан Гослинг. Изменение это 
качественное, поскольку Уол
берг — актер более известный, 
да и, пожалуй, талантливый — 
одно только участие его в не
давних «Отступниках» это дока
зывает. «Любимые косточки» — 
экранизация романа Элис Си- 
болд, повествующего об отце 
убитой маленькой девочки. По
мимо Уолберга в фильме занята 
Рэйчел Уайз.
<• Несмотря на то что зрители 
из залов выходили отплевы
ваясь, было их так много, что 
экранизация книги Дэна Бра
уна «Код да Винчи» все равно 
стала хитом прошлогоднего 
проката.
А раз так — студия решила де
лать продолжение. Самое пора
зительное, что исполнитель 
главной роли Том Хэнкс и ре
жиссер Рон Ховард согласились 
поучаствовать, хотя для каждо
го из них первый «Код» стал 
грязным пятном в карьере. Вто
рой фильм о похождениях Ро
берта Лэнгдона будет назы
ваться «Ангелы и демоны» — как 
и еще один роман Брауна; в нем 
будет рассказано о поисках са
мого мощного на Земле источ
ника энергии.
❖ Настоящий ажиотаж на од
ной шотландской выставке 
вызвало появление портрета 
кисти малоизвестного ху
дожника Элла Фейруизера.
На картине изображен молодой 
юноша в плавках. Никакой осо
бой художественной ценности 
картина вроде бы не представ
ляет — обычная учебная рабо
та... если бы не одно но. Как вы
яснилось, на портрете красует
ся ни кто иной, как Шон Коннери 
— именно он более пятидесяти 
лет назад, будучи никому не из
вестным студентиком, позиро
вал Фейруизеру. Все это время 
картина пролежала в запасни
ках Эдинбургского колледжа 
искусств, а теперь найдется 
много желающих отвалить за 
нее пару десятков тысяч долла
ров.
•‘.•ФБР преследует Дэвида 
Копперфилда. Одна амери
канка обвинила известного 
иллюзиониста в изнасилова
нии (весьма сомнительное 
обвинение, учитывая привле
кательность и популярность 
«насильника»).
Поскольку Копперфилд — фигу
ра слишком крупная, делом за
нялись не обычные полицейс
кие, а федералы. И занялись как 
следует — с обысками и допро
сами со многими людьми из ок
ружения звезды. И это серьезно 
сказывается на карьере фокус
ника. Копперфилду даже при
шлось прервать гастроли по 
странам Азии, когда пришла но
вость о том, что после обыска в 
его офисе конфискованы два 
миллиона долларов. И человек, 
сумевший на глазах всего мира 
спрятать статую Свободы, сам 
никак не может спрятаться от 
навалившихся проблем.
❖ Любопытный казус произо
шел в Лондоне на премьере 
нового фильма с участием 
Холли Берри и Бенисио Дель 
Торо.
Показ драмы «Те вещи, которые 
мы потеряли в огне», рассказы
вающей о пожарах, бушующих в 
американских городах, был 
прерван из-за того, что зал ки
нотеатра наполнился... дымом. 
К сожалению, это не было вы
думкой продюсеров, решивших 
таким образом добавить зрите
лям реалистичных ощущений, 
— в соседнем от кинотеатра 
доме на самом деле загорелось 
помещение ресторана. Вызван
ные пожарные быстро справи
лись с огнем, и все же присут
ствовавшей на премьере Берри 
пришлось пережить десяток не
приятных минут (она волнова
лась не только за себя, но и за 
вынашиваемого ребенка). Та
кое вот переплетение экранно
го искусства с суровой действи
тельностью.
❖ Недавние пожары в Кали
форнии действительно заде
ли очень многих «звездных» 
жильцов.
После новостей о пылающих 
кварталах из своих домов эва
куировались певец Стинг, актер 
Келси Грэммер, кантри-испол
нительница Таниа Такер, фото- 
модель и актриса Тиа Каррере. 
Большое участие в устранении 
последствий катастрофы при
нял губернатор штата Арнольд 
Шварценеггер. Он, конечно, не 
побежал, засучив рукава, раз
гребать пепелища, как это де
лали многочисленные его эк
ранные герои, но оказал по
сильную помощь пострадав
шим: направил все специализи
рованные отделения в трудные 
районы, выбил из государ
ственного бюджета средства на 
помощь лишившимся имуще
ства и пострадавшим от огня. 
Благодаря масштабным и сво
евременным действиям влас
тей люди возвращаются в свои 
дома.

Антон КАПТЕЛОВ

Был ли знаком Гэндальф с царем Борисом?
ЕКАТЕРИНБУРЖЦЫ ПЕРВЫМИ УВИДЕЛИ НОВЫЙ ФИЛЬМ ВЛАДИМИРА ХОТИНЕНКО

Владимир Хотиненко — без преувеличения — один из лучших ре
жиссеров современного отечественного кино. Тем приятнее осо
знавать, что ранние свои фильмы, которые и возвели его в такой 
ранг, были сняты на Свердловской киностудии. В период, когда 
разрушалась вся система советского кинематографа, а афиши за
зывали либо на дешевый импорт, либо на «новорусский» бред, 
«Зеркало для героя», «Рой», «Макаров» позволяли еще гордиться 
отечественным киноискусством. Не менее приятно, что сам режис
сер не забывает об истоках. Вот и эксклюзивную премьеру своего 
нового фильма — за пару недель до выхода в широкий прокат — он 
решил устроить в городе, где много лет жил и работал.

Фильм «1612» снимался по сце
нарию Арифа Алиева «Самозва
нец». Новое название появилось 
то ли в угоду моде (наблюдается 
сейчас такая мания — цифрами 
фильмы обозначать), то ли для 
того, чтобы школьникам (а, похо

Подготовил Юрий ОВОДОВ

БАСКЕТБОЛ

Кто сказал «Мяо?»
Победой ныне действующего чемпиона Рос

сии, Евролиги и Мировой лиги женской команды 
ЦСКА (Москва, ранее — Самара) в екатеринбургс
ком Дворце игровых видов спорта «Уралочка» за
вершился розыгрыш четвертого по счету турнира 
Мировой лиги ФИБА (Международной федера
ции баскетбола).

Турнира, в котором, как «НС!» 
уже сообщала, принимали участие 
не только шесть клубных команд 
— российские ЦСКА, «УГМК» (Ека
теринбург), венгерская «МиЗо» 
(Печ), австралийская «Канберра», 
кубинская «Гавана» и литовская 
«ТЕО» («Летувос Телекомас»), но и 
две национальные сборные — Ки
тая и США.

Любопытно, что занявшим пос
леднее, восьмое, место девушкам 
из Прибалтики удалось по ходу 
турнира в Екатеринбурге совер
шить то, что смог сделать — в фи
нале — только ЦСКА: обыграть 
действующих чемпионок мира и 
Олимпийских игр американок! 
Увы, но этот локальный успех 
(79:76) оказался для «Телекомаса» 
поистине пирровой победой...

Что касается самого упомяну
того финала за первое место и 
очень красивый кубок, завершив
шегося победой теперь уже четы
рехкратного чемпиона МЛ из Рос
сии — 75:65, то его героями стали 
набравшие по 16 очков многолет
ние лидеры ЦСКА и российской 
сборной Мария Степанова и Ило
на Корстин. Кстати, по окончании 
матча именно этих баскетболис
ток оргкомитет назвал, соответ
ственно, лучшей центровой и луч
шим игроком (MVP) Мировой лиги 
2007 года.

Отметим и третье место, завое
ванное аутсайдером предыдуще
го аналогичного турнира «УГМК». 
Одержав на первом этапе три по
беды в трех турах: над «МиЗо» — 
71:67, «Гаваной» — 95:71 и, нако
нец, сборной Китая — 84:76, хо
зяйки площадки, атаки которых 
сейчас возглавляют звездные но
вички уральского суперклуба 20- 
летняя центровая из Франции

Впрочем, огорчить гостей ни 
тот, ни другой так и не сумели, по
зволив «Уралу» закончить «чужую» 
половину турнира в «плюсе». Сыг
рав на выезде 21 матч, екатерин
буржцы одержали в них восемь 
побед, еще шесть игр завершив 
вничью и семь — проиграв, при 
разности забитых и пропущенных 

же, именно на них рассчитано 
кино) подсказать, о чем пойдет 
речь. Есть еще одна версия, озву
ченная самим Хотиненко: якобы 
«1612» — это перемигивание с Ни
китой Михалковым и его фильмом 
«12» (это, конечно, шутка автора,

Сандрин Груда, 
опытная полька 
Ангешка Биб- 
ржицка и полу
чившая приз 
лучшей напада
ющей МЛ-2007 
австрал и й ка 
Пенни Тэйлор, 
уверенно заня
ли первое мес
то в группе «А» 
и досрочно 
вышли в полуфинал. К сожалению 
и серьезному огорчению несколь
ких тысяч болельщиков, в игре за 
выход в финал «УГМК» уступила 
сборной США едва ли не по всем 
статьям. Конечно, набравшая 20 
очков восходящая звезда мирово
го баскетбола Груда очень стара
лась, но полностью заменить вы
бывших из строя из-за травм силь
нейшую центровую уральского 
клуба последних лет Шерил Форд 
и снайпера-новичка Деанну Нолан 
(обе баскетболистки — из США, но 
последняя уже получила российс
кое гражданство и возможность 
сыграть за нашу сборную), юная 
француженка, естественно, не су
мела. Как итог: поражение — 79:97 
и необходимость повторного «ран
деву», на сей раз в «бронзовом» 
финале, со сборной Китая, в дру
гом полуфинале буквально раз
громленной будущим чемпионом 
из Москвы — 56:103.

Впрочем, заключительный иг
ровой день стал по-настоящему 
«российским». В частности, ЦСКА 
уверенно одолел американок, а 
«УГМК» еще более легко лишила 
медалей китаянок, обыграв хозяек 
Олимпиады-2008 со счетом 91:69 
(Груда — 26, Сьюзи Баткович — 17, 
Бибржицка — 15). В составе сбор

ФУТБОЛ

«Балтика» №... 21
«Балтика» (Калининград) — «Урал» (Свердловская область) — 0:0. 

Заключительный, 21-й по счету гостевой поединок в завершаю
щемся первенстве России среди клубов первого дивизиона екате
ринбургский «Урал» проводил в Калининграде с нынешней коман
дой своих экс-одноклубников — защитника Алексея Епифанова и 
полузащитника Сергея Рашевского.

мячей 31—24. Лучшим бомбарди
ром оказался Михаил Мысин, за
бивший в гостях 9 мячей.

Ну а что касается отчетной 
встречи на российском берегу 
Балтийского моря, то гостевой 
поединок под номером 21 навер
няка запомнится его участникам и 
болельщикам по инциденту, слу
чившемуся в первом тайме. А 
именно: внезапно погасшим мач
там освещения, из-за чего эта 
игра 42-го тура вполне могла и не 
завершиться...

Два заключительных матча в 
чемпионате-2007 «Урал», после 
потери в Калининграде еще двух 
очков (и домашней ничьей «КамА
За» с «Анжи») досрочно обеспе
чивший себе итоговое пятое мес

решившего лишний раз упомянуть 
фамилию своего продюсера). А 
тема Хотиненко меж тем затрону
та весьма серьезная — действие 
«1612» происходит в мрачный пе
риод отечественной истории, из
вестный как Смутное время. На
помню, относится он к началу XVII 
века: вскоре после смерти царя 
Бориса Годунова на престол всхо
дит самозванец, заявивший, что 
он — чудесным образом выжив
ший наследник престола (на са
мом деле то ли убитый Годуновым, 
а то ли просто умерший от есте
ственных причин). Но таким лег
ким рецептом захвата власти не 
прочь воспользоваться и другие. 
И вот уже один Лжедмитрий сме
няет другого. Понятно, что при ча
стой смене правителей, к тому же 
охваченных низменными страстя
ми, народ страдает, а над импери
ей российской нависает угроза 
распада. Об этом фильм.

Рассказывается в фильме Хо
тиненко и о том, как изгоняли за
рвавшихся иноземцев с родной 
земли ополченцы под предводи
тельством купца Кузьмы Минина и 
князя Дмитрия Пожарского. О 
восшествии на трон нового царя 
Михаила, с которого началась ди
настия Романовых, в фильме тоже 
повествуется. А чтобы до молодо
го зрителя исторические факты 
доходили яснее, Владимир Хоти
ненко — большой поклонник за
падного кино (в большинстве его 
фильмов так или иначе цитируют- 

ной Китая стоит выделить, прежде 
всего, ее восьмого номера Лии 
Мяо, принесшую своей команде 
31 очко. Всего же на счету Мяо в 
пяти матчах 107 очков, и по этому 
статистическому показателю она 
сумела опередить не только Г руда 
(101 очко), но и всех остальных 
участниц турнира, оказавшись са
мой результативной.

Кстати, сама Сандрин Груда, 
очень огорчившаяся поражению в 
полуфинале, стала обладательни
цей приза зрительских симпатий, 
врученного ей президентом БК 
«УГМК» Андреем Козицыным. А 
лучшим защитником турнира орг
комитет признал игрока сборной 
США и московского «Динамо» 
Сьюзен Берд. Любопытно, что 
именно два точных «трехочковых» 
броска Берд, выполненных ею в 
концовке полуфинального матча с 
«УГМК», помогли американкам не 
только увеличить отрыв до 18 оч
ков (86:68), но и окончательно 
сломить сопротивление Груда и 
К0...

На снимке: в атаке грозный 
главный снайпер сборной Китая 
и всего турнира Мировой лиги- 
2007 Лии Мяо.

Фото
Владимира ВАСИЛЬЕВА

то, проведет 2 и 5 ноября на екате
ринбургском стадионе «Урал
маш». Соперниками команды 
Александра Побегалова в них ста
нут уже гарантировавшая себе 
бесславное возвращение во вто
рой дивизион саранская «Мордо
вия» (за нее, кстати, во втором 
круге чемпионата играл отчислен
ный из «Урала» защитник Антон 
Жуков — на снимке) и «КамАЗ» 
(Набережные Челны).

Положение лидеров 
после 42-го тура:
«Шинник» — 91 очко (40 игр), 

«Терек» — 84 (40), «Сибирь» — 82 
(40), «КамАЗ» — 74 (40), «Урал» — 
71(40), «Торпедо» — 66 (41), «Нос
та»-63 (40)...

Фото из архива «НС!» 

ся то Стэнли Кубрик, то Тинто 
Брасс, то Ричард Доннер) — вос
пользовался приемом чисто гол
ливудским. Главным героем он 
сделал подростка Андрея, служку 
при царском дворе и ровесника 
предполагаемого зрителя, а 
сквозной сюжетной линией стано
вятся похождения этого юноши на 
фоне эпохальных событий. Нахо
дится место и для линии любов
ной, и для эффектно поставлен
ных батальных сцен, и для юмора. 
Вдумчивого зрителя такой под
ход, возможно, оттолкнет, но бла
городной цели — вызвать желание 
у публики после сеанса о родной 
истории подробнее из книжек уз
нать — наверное, поспособствует.

К сожалению, с «голливудиза- 
цией» Хотиненко все же перебор
щил. Зрелищность зрелищнос
тью, да и в доходчивости материа
ла нет ничего плохого. Но когда с 
появлением на экране славянско
го длиннобородого мудреца в 
зале смеются, сравнивая его с 
волшебником Гэндальфом, за ре
жиссера становится неловко. И 
ведь отговориться, мол, это пуб
лика заокеанскими блокбастера
ми перекормлена, не получится — 
снято так, что ассоциации сами 
собой появляются. Не идут на 
пользу фильму и единороги, мечу
щиеся в кадре. Из «другой оперы» 
они, не для фильма, претендую
щего на какую-никакую, а все же 
достоверность (впрочем, по сло
вам Хотиненко, это вообще свой

Дети учатся быть пожарниками
КРАСНОТУРЬИНСК. Недавно здесь состоялся традиционный 

конкурс дружин юных пожарных в рамках городской программы уп
равления образования «Патриот». Всего в конкурсе пожарников 
принимали участие 16 школ города. Дружинам — по числу школ — 
следовало пройти несколько станций, на которых проверялись их 
практические умения (быстро надевать противопожарные костю
мы и тушить огонь) и теоретические знания.

На первой станции у школьни
ков спрашивали правила пожар
ной безопасности, на второй — 
ребята учились определять потен
циальную опасность, на третьей 
им предлагали решить ситуацион

Модемы 
рядом

с марками 
и конвертами

ЕКАТЕРИНБУРГ. 97 компа
ний из Москвы, Санкт-Пе
тербурга, Томска и других 
городов из разных уголков 
страны приняло участие в 
выставке «Связь — Телеком
муникации — Электроника». 
В конце минувшей недели 
она прошла в Центре меж
дународной торговли.

На видеоэкранах шла транс
ляция видеороликов о техни
ческих новшествах, причем все 
это сопровождалось громкой 
музыкой.

Посетителей выставки было 
много, большинство из них 
связаны с новыми технология
ми по роду профессиональной 
деятельности. Но обычному, не 
искушенному в этом человеку, 
тоже было на что посмотреть. 
Интерес вызывали современ
ные высокоскоростные моде
мы, целые системы, предна
значенные для автоматизации 
деятельности технического 
персонала, работающего в ин- 
тернет-сфере или в компаниях 
сотовой связи, особенно много 
любопытных разглядывало 
солнечную фотоэлектрическую 
панель.

В новую эру передачи ин
формации вступила Почта Рос
сии, как можно было понять, 
побывав возле ее стенда. С по
мощью современных средств 
связи сотрудники ее Сверд
ловского филиала представля
ли спектр своих услуг, который 
значительно расширился с 
введением новых технологий. 
Дружелюбные работники в но
вой форменной одежде оран
жевого цвета в любой момент 
были готовы продать посетите
лям конверты, марки, открыт
ки, отправить письмо и даже 
принять коммунальные плате
жи и счет за сотовый телефон.

На выставке, проводимой 
при поддержке правительства 
Свердловской области и адми
нистрации города, видны 
сдвиги, которые прошли в пос
ледние годы в сфере связи и 
коммуникаций.

Катерина РЕВУС 

ственно его творческому кредо — 
соединять реальность с фантас
тичным; Владимир Иванович даже 
откровенно выдуманные битвы не 
побоялся в «исторический» фильм 
ввести).

При таком сомнительном под
ходе к повествованию фильм все 
же содержит массу несомненных 
достоинств. Он невероятно кра
сив — художник-постановщик 
Константин Мельников и опера
тор Илья Демин постарались на 
славу! Авторитет режиссера по
мог собрать превосходный актер
ский ансамбль — в нем что ни 
имя, то звезда: Михаил Поречен
ков, Андрей Федорцов, Алек
сандр Балуев (он сыграл разбой
ника), Марат Башаров (изобра
жает в фильме воеводу), Петр 
Зайченко, Валерий Золотухин, 
Артур Смольянинов, Даниил Спи
ваковский. В главной роли высту
пил молодой актер МХАТа Петр 
Кислов, а главную женскую роль 
— Ксению Годунову — исполнила 
Виолетта Давыдовская. Привле
чены и ценные иностранные кад
ры — испанец Рамон Ланга, поляк 
Михаил Жебровский и итальянец 
Габриеле Ферцетти. Персонажей 
много, и при таком их обилии не 
на всех актеров хватило экранно
го времени для полноценной раз
работки характеров, но люди это 
все настолько талантливые, что и 
из коротенького эпизода «кон
фетку» делают.

В Екатеринбурге замечатель

ную задачу, просмотрев специ
альный видеоролик. А на станции 
«Историческая» дети отвечали на 
вопросы, связанные с историей 
пожарного дела Урала. Больше 
всех ребятам понравилась после

Срочно требуется помощь Сергею Ушакову (21 год), получивше' 
му серьезную травму позвоночника!

Летом прошлого года в результате не
счастного случая молодому человеку был 
поставлен диагноз «осложненный комп
рессионный осколочный нестабильный 
перелом тел С5 — С6 шейных позвонков, 
синдром полного нарушения проводимо
сти спинного мозга, тетрапарапарез». С 
того времени в жизни парня, серьезно за
нимавшегося спортом и обучавшегося на 
очном отделении УрГУПСа, произошел 
переворот: в течение многих месяцев он 
не встает с кровати, не имея возможности 
хоть как-то передвигаться и даже шеве
литься.

Недавно появилась надежда: в Герма
нии можно .сделать операцию, которая
даст шанс вернуться к полноценной жизни. На лечение необходимо око
ло 630—650 тысяч рублей, также деньги понадобятся на реабилитацион
ный период. Родителям очень сложно набрать такую сумму. Если у вас 
есть возможность хоть как-то помочь, деньги можно перечислять на ука
занный ниже счет или передать непосредственно маме Сергея.
СБЕРБАНК филиал № 901610445, р.с. 42306.810.3.1649.0903365

За дополнительной информацией можно обращаться 
по телефону 8 902 26 35 789, Наталья Николаевна, мама Сергея.

®Русская семья снимет комнату в квартире (без хозяина), 
т. 8-922-607-30-28.
ЯПродам а/м «Иж-2126» (Ода), 2000 г. в., т. 8-912-22-97-528.
ВПродам велосипед «Спутник», б/у, т. 371-77-62.
ВПродам стиральные машины «Чайка-3», «Сибирь», в хор. сост.; кафель оте
чественный серо-голубого цвета, т. 371-77-62.
ВПродам ковер фабричный, шерстяной, 2,5x1,5 м, т. 8-922-120-73-38.
ВПродам стереорадиолу «Вега-323» с колонками и пластинками, ц. 200 р., 
т. 8-922-120-73-38.
ВЮрист со знанием чувашского языка ведет прием в Обществе чувашской 
культуры, т. 220-90-28, 8-904-386-74-73.
ВДизайнер с опытом работы (12 лет) ищет работу по совместительству. По
могу создать вашей компании новый фирменный стиль, т. 8-912-283-09-49.
SB Юго-Западном р-не найден ротвейлер (девочка), т. 8-922-225-82-90, 
после 18.00.
ВОтдам в добрые руки огненно-рыжего пушистого щенка (помесь хаски, де
вочка); собаку, похожую на колли (1 год, мальчик); кота породы русский голу
бой (кастрирован); серо-белого и рыжего котят; персидскую (экстремал) 
10-мес. кошку, т. 347-56-61, 8-908-922-46-96.

ОПЕРАТИВНА 
БЕСПЛАТНАЯ 

ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ J 

БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Вчера, 29.10.2007 г., средне
взвешенный курс рубля на ЕТС 
составил 24.6983 руб./долл.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках Екатеринбурга 
29.10.2007 на 15 часов:

Ц$Р(доллар США)24.73 (ВТБ-24) 24.76 (Ф-ал Екатер. «Мечел-банк»)___________
EUR(EBPO) 35.60 (Грон-Банк.Банк «Вятич») 35.70 (Промсвязьбанк)___________
бВР(англ .фунт) 51.10 (СКБ-Банк) 51.70 (Уральский Банк Сбербанка РФ)
KZT(100 казах.тен) 13.00 (СКБ-Банк) 22.00 (СКБ-банк)

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ на 29.10.2007:

036 UD 1 Австралийский доллар.... 22.5898 
974 BYR 1000 Белорусских рублей .. 11.5052 
208 DKK 10 Датских крон..................  47.7077
840 USD 1 Доллар США...................  24.7722
978 EUR 1 ЕВРО.....................................35.5580
352 ISK 100 Исландских крон............ 40.7438
398 KZT 100 Казахских тенге............ 20.5037 
124 CAD 1 Канадский доллар............25.7053 
156 CNY 10 Китайских юаней
Жэньминьби............................................ 33.0803
949 TRL 1 Новая турецкая лира....... 20.7977 
578 NOK 10 Норвежских крон......... 46.1797 

ный постановщик свой фильм 
представлял самолично, да не по
ленился сделать это не в одном, а 
чуть ли не во всех залах города, 
где прошла «преждевременная» 
премьера. Он выступал перед зри
телями, рассказывал подробнос
ти о создании ленты (о том, напри
мер, что мечтал о постановке 
фильма на эту тему с момента 
окончания Высших режиссерских 
курсов). Воспользовавшись слу
чаем, бывшего выпускника при
ветствовали учащиеся Архитек
турной академии, а представите
ли вуза вручили Хотиненко почет
ный знак «Звезда Академии». В 
свою очередь режиссер поздра
вил академию с недавним юбиле
ем.

Для Владимира Хотиненко 
«1612» — наверняка не последний 
исторический фильм. Отечествен
ной истории российские режиссе
ры вообще касаются все чаще. Го
сударство их в этом пока поддер
живает, выделяя средства «на 
поднятие патриотической темы». 
Недавно вот Павел Лунгин прого
ворился, что разрабатывает про
ект о временах правления Ивана 
Грозного. Если так пойдет и даль
ше, школьники смогут изучать ис
торию, не выходя из кинотеатров. 
Вот только бы в фильмах, которые 
им предложит прокат, было по
больше исторических фактов и по
меньше фантастических единоро
гов.

Антон КАПТЕЛОВ

дняя станция под названием 
«Учебная тревога». Здесь все за
дания проходили в виде эстафеты 
на время: надо было раскатать по
жарный рукав, а также спасти жи
вотных из задымленного помеще
ния.

По итогам игры выявились 
шесть школ-победителей. Ребята 
из лучшей дружины получили при
зы, которые предоставил государ
ственный пожарный надзор горо
да Краснотурьинска.

Максим ГУСЕВ

ДНИКОВ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 

■адреса, телефоны, ренин работы 
екатеринбургских банков, 

■филиалов и пунктов обмена валюты 
■текущие курсы обмена валют 

■условия рублевых 
и валютных вкладов 

■пластиковые карточки 
■котировки мерных слитков 

■памятные монеты 
■аренда сейфовых ячеек 

■системы денежных переводов

702 SGD 1 Сингапурский доллар.....  17.0455
980 UAH 10 Украинских гривен ..........49.0112
826 GBP 1 Фунт стерлингов 
Соединенного королевства...............  50.9341
752 SEK 10 Шведских крон.................. 38.5938
756 CHF 1 Швейцарский франк...... 21.2637
392 PY 100 Японских иен.................... 21.6654

* Курсы установлены без обязательств Банка Рос. 
сии покупать и продавать указанные валюты по дан
ному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛИИ

СКРОМНОЕ ОБАЯНИЕ 
МИРОНОВА

Председатель Совета Феде
рации Сергей Миронов наот
рез отказался быть представ

ленным в 
портретной 
галерее 
глав Госсо
вета Рос
сийской им
перии и ны- 
н е ш н е г о 
Совфеда, 
создание 
которой 
поддержал

экспертный совет СФ. Сам Сер
гей Михайлович, по собствен
ному признанию, не будет уве
ковечен в живописи до тех пор, 
пока занимает кресло спикера 
верхней палаты. А после, зна
чит, можно?

НУЖДА ЗАСТАВИЛА
Губернатор Северной сто

лицы Валентина Матвиенко 
не на шутку озаботилась об

щественны
ми туалета
ми, кото
рых Питеру 
явно не 
хватает. 
Градона- 
чальница 
лично на
стояла на 
принятии 
специаль

ной программы по расшире
нию сети ватерклозетов, рас
считанной на пять лет. Реали
зация проекта позволит дове
сти число туалетов до 1055, 
что почти сравнимо с евро
пейской нормой.

БУЛГАКОВ 
ПРИСЕЛ 
ОТДОХНУТЬ

В Киеве, на Андреевском 
спуске, открыт памятник Миха
илу Булгакову. Создатель мо

нумента, 
местный 
скульптор 
Николай Ра- 
пай, поса
дил автора 
«Мастера и 
Маргари
ты» на ска- 
м е й к у , 
словно тот 
присел от

дохнуть у дома, в котором в 
начале XX века жил вместе с 
семьей. Кстати, открытие па
мятника власти украинской 
столицы приурочили к Между
народному Булгаковскому фе
стивалю, который Киев прово
дит уже в третий раз.

Максим БРУНОВ.

НА ЧЬЕЙ улице праздн
ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА, ШИРОКО РАЗРЕКЛАМИРОВАННЫЙ ВЛАСТЯМИ, 
САМ НАРОД ОТМЕЧАЕТ НА УДИВЛЕНИЕ РАВНОДУШНО

Для кого этот праздник, а главное - для чего, 
хорошо уяснили лишь черносотенцы всех мас
тей. Вот и в ближайшее воскресенье они навер
няка проведут ставшее традиционным шествие 
от станции метро «Чистые пруды» до Славянской 
площади, в котором скорее всего примут участие 
знакомые все лица: члены Евразийского союза 
молодежи (ЕСМ) и Движения против нелегаль
ной иммиграции (ДПНИ), представители общест
ва «Память», воинствующие молодчики из за
прещенной РНЕ, а также скинхеды, заединщики 
из Русского общенационального союза нацио- 
нал-патриотов России и прочая шпана. Новый 
праздник они очень ловко приспособили под 
свое понимание народного единства.

Напомню тем, кто подзабыл: в 2005 году за 
два дня до праздника высшие представители 
трех религий - православия, ислама и иудаиз
ма - в своем телеобращении призвали едино
верцев дружно и сердечно продемонстриро
вать народное единство. А уже на следующий 
день муфтий Равиль Гайнутдин, председатель 
совета муфтиев России, с глубокой болью кон
статировал, что сегодня мусульман чаще всего 
представляют бандитами. По его словам, му
сульманин в кино убивает русских, он терро
рист, а русский парень, хорошо одетый, едет 
на БТРе и убивает этого мусульманина. «Нель
зя на таких примерах воспитывать будущее по
коление, разделяя общество на хорошие и пло
хие народы», - справедливо замечает муфтий.

Его подпись стоит под российской модифи
кацией пакта Монклоа, принятой 16 сентября 
2005 года представителями девяти конфессий, 
шесть из которых - христианские. Никто из 
представителей объединений гражданского 
общества - будь то профсоюзы, молодежные 
или правозащитные организации - своей руки 
к «пакту» не приложил.

Что означает одно из двух: или в России нет 
никакого гражданского общества (и тогда го
ворить о единении народа бессмысленно), или 
новый праздник - сугубо религиозный, меж
конфессиональный, каким он, собственно, и 
был до «переименования» (РПЦ отмечает его 
как праздник Казанской иконы Божией Мате

ри), и теперь, выходит дело, вместе с право
славными россиянами его станут отмечать ве
рующие мусульмане, иудеи, буддисты, протес
танты и другие подписанты пресловутого «пак
та».

бы в такое чудо верите? Я - нет. И вот поче
му.

Как уже говорилось, «пакт» был заключен 16 
сентября 2005-го. А в начале того же месяца, 
правда годом раньше, профессор Свято-Тихо
новского православного института диакон Ку
раев поместил на своем сайте в интернете ста
тью «Как относиться к исламу после Беслана?», 
посвященную известным событиям. По мнению 
Кураева, происшедшее в этом северо-осетин
ском городе - не просто преступление. «Это ре
лигиозное преступление, - развивает дальше 
мысль профессор. - Ритуальное убийство. 
Убийство детей, совершенное с молитвой и во 
имя веры террориста. С криком «Аллах акбар!» 
террорист убивает людей, принося их в жертву 
своей религиозной идее».

Назвать преступление боевиков, от которо
го содрогнулся весь мир, ритуальным убийст
вом может только студент-двоечник богослов
ского факультета. Но почему же подписанты 
воззвания к пастве, в том числе муфтий Гайнут- 
дин и митрополит Смоленский и Калининград
ский Кирилл, один из высших иерархов (наи
более приближенным к которому, кстати, счи
тается автор статьи), не обсудили проблему 
ксенофобии, направленной против мусуль
ман? Или просто не нашли времени, чтобы пуб
лично осудить антиисламизм Кураева? И чему, 
спрашивается, может научить будущих право
славных священнослужителей такой профес
сор, кроме как ненависти к мусульманам. А за
одно с ними - и к иудеям, католикам (Кураев 
известен как ярый антисемит и столь же ярый 
ненавистник католицизма).

Так и будем крепить народное единство: од
ной рукой подписывать воззвания о любви и 
дружбе, а другой благословлять на распри сво
их дорогих сердцу чад?

И еще. Закон о новом старом празднике Го
сдума приняла за год до того, как его отметили.

А какую разъяснительную работу провели фе
деральные власти, чтобы хоть как-то подгото
вить к нему народ? Единственное, что они сде
лали, - усадили за один стол представителей 
названных выше конфессий и заставили их 
признать государственным самый что ни на 
есть русский православный праздник. И те 
послушно подписали воззвание, чтобы не пор
тить и без того сложные отношения с админи
страцией президента и властями предержащи
ми. Но на дворе-то не 37-й год. И даже не 85-й, 
когда уполномоченный по делам религий при 
Совете министров СССР мог запросто вызвать к 
себе иерархов всех конфессий и заставить под
писать любой документ. Мы-то, слава Богу, 
живем уже в третьем тысячелетии! И вдруг 
столь непонятный шаг.

Хорошая хозяйка, готовясь к светлому дню 
- будь то день рождения кого-либо из членов 
семьи или какой-нибудь другой праздник - 
прежде всего тщательно прибирается в доме. 
О каком же единстве может идти речь, если 
весь накопленный в нашем общем доме хлам 
так и остался нетронутым. Суть происшедшего 
парадокса заключается как раз в том, что с са
мого начала этот хлам никто и не собирался 
убирать. Более того, навязав стране смутный 
(вот уж действительно) день календаря, вла
сти сами и спровоцировали созревание нацио
нализма. Ведь о том, что это может произойти, 
предупреждали все трезвомыслящие историки 
и политологи. Но, декларируя на словах един
ство, инициаторы нового праздника с самого 
начала заложили в него раскол. Не может быть 
узкоконфессиональный праздник общенацио
нальным в многоконфессиональной стране. 
Не может рождать добрые чувства национали
стический угар, которым сопровождались ис
торические экскурсы о том, как побивали мы 
«чёртовых ляхов» 400 лет назад. Тогда врага
ми были они, а сегодня, выходит, ими стали 
«чертовы» таджики, узбеки и другие народы 
бывшего Союза и не только его одного... Пои
стине, благими пожеланиями вымощена доро
га в ад.

Валерий КАДЖАЯ.

ТОП-ТРИ «дв»
Номер от 23.10.07 г.

1. А. Емельяненков. 
«Одиссея» Адмирала 
Горшкова».

2. П. Гутионтов. «Ждите. 
Вам ответят».

3. Е. Лыжин,
В. Могильников. «Большая 
родня».

P.S. Подсчитано по количеству «кликов» на сайте www.dvtornik.ru
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............. ...... . КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ —.

ИГРА В КОПЕЕЧКУ
Вот вам удивительная исто

рия. По решению арбитражного 
суда судебными приставами в 
Великом Новгороде с одного 
предприятия - «Новжилкоммун- 
сервис» были взысканы 39 копеек 
в пользу другого - «Новгородобл- 
газ».

Прежде по решению арбит
ража приставы уже взыскивали 
с коммунальщиков в пользу га
зовиков долг в размере 227 ты
сяч 143 рублей 92 копеек, но по
сле более тщательных подсчетов 
выяснилось, что коммунальщи
ки остались должны еще трид
цать девять копеек. Ужас. И за
вертелась канцелярская маши
на. Было заведено новое испол
нительное производство, поле
тели по почте документы долж
нику и взыскателю. Затем состо
ялся суд и, наконец, сумма была 
взыскана.

Истошное соблюдение зако
на всегда комично. Ведь цена 
одного только почтового кон
верта - восемь рублей, а это 
почти в двадцать раз превышает 
сумму иска. Но закон есть закон.

Обратите внимание, это про
изошло в стране, где к законам, 
равно как и к деньгам, отноше
ние... ну, очень своеобразное. В 
России чиновник взяток не бе
рет только на распасах, когда 
играет в преферанс. А в осталь
ное время суток - всегда, везде и 
при любых обстоятельствах. 
Среди бизнесменов очень попу
лярна шутка - кому бы дать взят
ку, чтобы нача
лась настоящая 
борьба с кор
рупцией.

На прошлой 
неделе предсе
датель Комис
сии Государст
венной думы 
РФ по противо
действию кор
рупции (есть и 
такая!) Михаил 
Гришанков, со
общил, что в 
2006 году при 
госзакупках 
«среднее завы
шение цены по 
сравнению с

рыночной можно оценить как 
15-16 процентов». И признал, 
что злоупотребления в этой сфе
ре носят практически неистре
бимый характер, и чиновники 
всегда будут получать «откаты» 
в системе закупок.

Слово «откат» может быть не 
всем понятно, поэтому объясню, 
что это такое на простой схеме. 
Допустим, армейский интендант 
закупает сахарный песок для ар
мии по цене героина, а затем 
продавец такого «продукта» 
возвращает ему разницу налич
ными. И все - в шоколаде.

Но вернемся к нашим бара
нам - то есть, к цифрам, озву
ченным Михаилом Гришанко
вым. Так вот, грубо говоря, при 
любой госзакупке почти пятая 
часть суммы идет в карман чи
новнику. В масштабах страны 
это, увы, не один миллиард. 
Кстати, в самой Государствен
ной думе картина примерно та
кая же. И при закупке автома
шин, и при приобретении канц
товаров «среднее завышение 
цен» присутствует и неплохо се
бя чувствует.

Но кроме «откатов» в Думе 
процветают и другие «статьи» 
доходов. Например, 93 тысячи 
рублей тратится на содержание 
аквариума. Это почти 8 тысяч в 
месяц - вдвое выше, чем сред
ний размер пенсии в стране. Как 
видим, даже рыбки чиновников 
в России далеки от народа.

Акрам МУРТАЗАЕВ.
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Минин с Пожарским и думать не могли, что день изгнания из Кремля польских интервентов 
через столетия станут отмечать как государственный праздник.

ПОЧЕМУ? -----

ДОЛГ ПЛАТЕЖОМ КРАСЕН
ПИТЕРСКИЕ ПРИЗЫВНИКИ СПЕШАТ ПОЛУЧИТЬ ОТСРОЧКУ ОТ АРМИИ ХОТЯ БЫ ДО БУДУЩЕГО ГОДА

С января 2008 года срок службы 
сократится до одного года. Это об
стоятельство заставляет призыв
ников и их родителей предприни
мать титанические усилия, чтобы 
любыми путями протянуть еще 
два месяца, прежде чем отдавать 
сына на выполнение воинского 
долга. Тем временем многочис
ленные юридические конторы 
предлагают стопроцентную от
срочку от армии. А если парень 
здоров, как бык?

- Я вас умоляю... - ответ на мой 
вопрос сотрудник одной из рас
плодившихся «армейских» кон
тор дополнил испепеляющим 
взглядом. - Ну, кто сейчас здо
ров, тем более в Питере? Но до
пустим, что внешне призывник 
вполне здоров, зато у него могут 
быть скрытые дефекты. Скажем, 
грыжа пищеводного отдела диа
фрагмы. Очень хитрая, между 
прочим, болезнь.

Хвороба (я консультирова
лась у специалистов) и впрямь 
диковинная. Она не лечится, ред
ко диагностируется, а больной до 
поры не ощущает никакого дис
комфорта, не говоря уже о боли. 
При этом физические нагрузки 
ему противопоказаны. И это от
нюдь не единственный диагноз, 
обеспечивающий получение «бе
лого билета».

-Уж поверьте, мы обязательно 
что-нибудь найдем! - гарантиру
ют фирмачи, плотно сотруднича
ющие, кстати, с юристами. Дмит
рий Топчий, директор одной из 
правозащитных контор, признал
ся корреспонденту «ДВ»: законы о 
военной службе настолько несо
вершенны, что его, Дмитрия, да
же энтузиазм берет - за что бы та
кое уцепиться. И тут есть масса ва
риантов: можно придраться к 
срокам медицинского освиде
тельствования и сдачи анализов, 
скомпрометировать врачей, не 
имеющих лицензии на проведе
ние военно-врачебной эксперти
зы, и так далее. Ну, а потом по
дать судебный иск о нарушении 
гражданских прав. По закону, во
енкомат может «схапать» пацана 
только после окончания процесса.

Почем же, как говорится, то
вар - то бишь, «отмазка» от слу
жебного, закрепленного Консти
туцией, долга? В городских кон
сультациях стоимость услуги ко
леблется от 30 до 100 тысяч руб
лей и больше. Высокие цены (хо
тя и не всегда) служат более на
дежным гарантом - какой же ува
жающий себя адвокат станет тя
нуть канитель за штуку «зеле-

Если болезни нет, ее надо придумать.

ных»? Кроме того, многие счита
ют, что денежки, полученные с 
клиента, наверняка делятся меж
ду юристами и военкоматами, ко

торые, выходит, дважды в году 
получают счастливую возмож
ность подзаработать. В том числе 
и старший врач медкомисии.

В штабе Ленинградского во
енного округа такие предположе
ния категорически опровергают.

- Если у парня есть основа
ния для законной отсрочки от 
армии, в том числе хронические 
заболевания, то он ее получит. 
Причем, бесплатно, - говорит 
Юрий Кленов, начальник служ
бы информации ЛенВО. - А вот 
пострадавших от подобного ро
да «консультаций» уже хватает. 
Скажем, так называемые неза
висимые медики установили, 
что призывник психически бо
лен, и армии он не подходит. И 
что же? Только расслабился, со
брался на работу или на учебу в 
вуз, а его ошарашивают извес
тием: здесь он с таким диагно
зом тоже, увы, не нужен.

И впрямь, справка о том, что 
парень шизофреник (наркоман, 
гомосексуалист, подследствен
ный или тяжко больной) сослужит 
призывнику плохую службу в тот 
светлый миг, когда окажется, что 
и служить-то уже не надо, а надо 
жить. Но с такой-то легендой...

...Идут последние деньки 
осеннего призыва. В самый 
«урожайный» год 5-миллион
ный Петербург обувал в солдат
ские сапоги около 5 тысяч ново
бранцев. Военкоматам не хочет
ся ударить в грязь лицом и на 
этот раз. Большинству из паца
нов жаль терять два года. Роди
телям страшно отпускать ребен
ка в армию. Юристам надо зара
ботать. В общем, осенний при
зыв объединяет людей с самыми 
разными интересами.

Ирина КЕДРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ

ПУСТЬ ЗА СЛОВОМ БУДЕТ ДЕЛО
Считанные дни остаются до официального (в соответствии с бу

квой Закона) старта предвыборной агитационной кампании. Пар
тии и движения, допущенные ЦИК к участию в парламентской бата
лии, замерли в ожидании ее начала, как стайеры замирают в ожи
дании выстрела сигнального пистолета. Правда, кое-кто из явных 
претендентов на победу допустил фальстарт, но пусть допущенная 
«ошибка» остается на их совести. Мы же - за честную борьбу, кото
рая начнется уже на этой неделе.

В этой связи «Деловой вторник» как газета, издающаяся в не
скольких десятках регионов страны более чем полуторамиллион
ным тиражом, приглашает как лидеров партий, так и отдельных 
кандидатов, включенных в их федеральные списки, выступить на 
страницах «ДВ» со своими предвыборными программами, пред
ставить читателям собственный взгляд на дальнейшее развитие 
страны (ниже следуют базовые расценки и система скидок на раз
мещение в «ДВ» агитационных материалов).

Формат Размеры Стоимость (руб.)‘ СКИДКИ
1/1 378x515 600000 для
1/2 378x255 300000 РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
1/3 126x515 200000

1-2 публикации 
3-7 публикаций 
8-15 публикаций

1/4
1/6

186x255
126x257,5

150000
100000

-5%
-10%
-20%

1/8 186x125 75000
1/16 186x60 37500 Примечание:

1/32 91x60 18750 скидка за формат

1/64 91x27 9375
рекламного объявления
(от 1/4 полосы

’Расценки включают ставку НДС 18% и более) -5%

127137, Москва, ул. Правды, дом 21, стр.1 
а/я 34, «Деловой вторник» 

тел. 257-59-17, факс: 257-37-83, E-mail: vtornik@dvtornik.ru

МЕЖДУ ПРОЧИМ

Малоимущие матери, для которых даже 30 тысяч 
рублей - сумма неподъемная, достают из почтовых 
ящиков и прячут от сыновей повестки, отсылают детей 
в глухомань к родственникам. Ведь истории, которые 
случаются в армии, у всех на слуху. Одна женщина, к 
примеру, три месяца не получала весточек от сына. Ее 
письма возвращались с пометкой «адресат выбыл». А 
в часть под Хабаровском позвонит, начальство отвеча
ет, все, мол, нормально. Какое «нормально» - парень, 
оказывается, едва не при смерти в госпитале лежал.

А вот Максим Плохое уходил в армию полным 
сил. Такого в любой части с руками оторвут.

После учебки Максима направили в разведроту, 
где одновременно служили срочники и контрактни
ки. И вдруг он приезжает домой с больной ногой.

- Мы ужаснулись, - рассказывает отец солдата, 
Владимир Михайлович. - Нога вся синяя и опухшая. 
Мы настояли на госпитализации.

Из госпиталя Максима выписали только в марте. 
Но вскоре пришлось ампутировать палец. В часть 
приезжали сотрудники военной прокуратуры. Рядо

вой Плохое заявил, что поранился. И после выписки 
остался на должности разведчика-пулеметчика. Без 
пальца-то!

А болезни следовали одна за другой. Мать Мак
сима, Татьяна Александровна отправилась к коман
дованию с просьбой вылечить сына и перевести его, 
наконец, в другую роту.

- Ваш сын просто ищет легкой жизни! - заявили 
отцы-командиры. В тот же день его, кстати, избили 
сослуживцы.

В 422-й госпиталь Санкт-Петербурга Максима 
доставили уже без сознания. Семь дней продолжа
лась борьба за жизнь, но доктора оказались бес
сильны.

Судмедэксперт заключил, что парень погиб от 
острого заболевания почек. Татьяна Плохова убеж
дена, что ее сыну сначала искалечили ногу и палец, а 
затем - отбили почки. И что «деды» сделали это с ве
дома лейтенанта, который, если и не принимал уча
стия в издевательствах, то, во всяком случае, поощ
рял «воспитательный процесс».

О БУФЕРНЫХ 
ЗОНАХ

«Стратфор»: «Географиче
ски Россия находится в невы
годном положении. У нее нет 
океанов, обеспечивающих 
стране стратегическую удален
ность от врагов. Она не может 
похвастать естественными пре
градами, отделяющими от Ев
ропы, Ближнего Востока и Вос
точной Азии. История России - 
это летопись ее шагов по соз
данию буферных зон и по уста
новлению своего господства на 
таких буферных территориях. 
Но с окончанием «холодной 
войны» последние сократи
лись до минимальных преде
лов. Поэтому теперь, боясь по
пасть под чужое господство - в 
военном, экономическом, по
литическом и культурном пла
не, Россия стремится их восста
новить».

О влиянии 
МОСКВЫ

«Гаарец»: «Итак, народ на
кормлен, СМИ контролируются 
Кремлем, страны Европы со 
временем впадают во все бо
лее сильную зависимость от

— ОНИ О НАС . —-
поступающего из России газа,
так что Путин теперь может по
зволить себе сконцентриро
ваться на воспитании нацио
нального самосознания. Даже 
в Вашингтоне и европейских 
столицах признают, что пози
цию Кремля по основным воп
росам больше нельзя не при
нимать во внимание».

О ЖИЗНИ БОГАЧЕЙ
«Эль Паис»: «В Москве бога

чи имеют привилегию парко
ваться прямо на тротуарах. Это 
верный признак того, что у че
ловека миллионы лезут из 
ушей. Машины с затемненны
ми стеклами подъезжают к 
дверям роскошных гостиниц и 
кабаре, куда входят и откуда 
выходят жирные типы, окру
женные гориллами в расстег
нутых кожаных куртках, из ко
торых торчит брюхо, но не ору
жие - оно висит под мышкой. 
Московская жизнь не позволя
ет терять ни секунды на рассте
гивание пуговиц пиджака. Эта 
секунда может стоить шкуры. 
Бесстыдное богатство в Москве 
всегда увенчано пластиковой 
блондинкой, одетой в Dolce & 
Gabbana».

http://www.dvtornik.ru
http://www.dvtornik.ru
mailto:vtornik@dvtornik.ru
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ЦЕНЫ СКАЧУТ, ДЕНЬГИ ПЛАЧУТ
ПРЕДПРИНИМАЕМЫЕ ПРАВИТЕЛЬСТВОМ ЭКСТРЕННЫЕ МЕРЫ ВРЯД ЛИ ПОМОГУТ ОБУЗДАТЬ ИНФЛЯЦИЮ

Попытки Кабинета министров административными мерами стаби
лизировать цены на продовольственные товары встречают отчаянное 
сопротивление сельхозпроизводителей. Что вполне объяснимо: стаби
лизация им нужна точно так же, как пятое колесо - телеге. Все помнят: 
пока при Советском Союзе, точнее, в годы его агонии, цены на товары 
удерживали наверху, их, словно дворники осенние листья, сознатель
ные граждане сметали внизу, оставляя после себя пустующие прилавки 
магазинов. Впрочем, стабилизация цен, о которой твердят нынешние 
власти, не греет и потребителей: что они в итоге выиграют, если стои
мость десятка яиц «заморозят» на сегодняшнем уровне - 35-40 рублей, 
а то и выше? Так что ничего хорошего народ не ждет. Цены же в регио
нах, за редким исключением, продолжают в основном расти, о чем сви
детельствуют сообщения наших корреспондентов с мест.

СЫР из-под полы
Цены огорошили питерцев 

еще в середине сентября. Резко 
(почти на 30-40 процентов) воз
росла стоимость хлеба, макарон, 
яиц, подсолнечного масла и мо
лочных продуктов: сыров, моло
ка, сметаны.

Прошел месяц. Не полегчало. 
Горожане, как оголтелые, бега
ют по магазинам, закупая про
дукты впрок. Подорожание кос
нулось не всех точек. Например, 
в торговой сети «Народный» 
молоко «Петмол» местного про
изводства стало стоить 16,99 
рубля за литр, а в «Пятерочке» - 
34. Еще более удивительно, что 
цену на молоко другого сорта - 
«Клевер» - тот же «Народный» 
поднял почти до 30 рублей, а 
«Пятерочка» сохранила преж
нюю - 22 рубля.

Столь большой разнобой в 
ценах, шокировавший в подмо
сковной Балашихе даже пре
мьера Виктора Зубкова, наводит 
на простую мысль. Львиную до
лю наших денежек отнимают 
многочисленные посредники. 
Доходит до смешного. На днях 
знакомая продавщица сунула 
мне кусок отличного сыра. Из- 
под прилавка, как в советские 
времена! Шепчу: «А чего на вит
рину не выкладываешь?» - «Ну, 
это только для своих. А основ
ную партию товара хозяин про
даст соседнему супермаркету. 
Там этот сыр на 50 рублей доро
же»

Ирина ВЕТРОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

ДУРАКИ НЕ МЫ
Один из представителей тор

говых сетей, обвиненных в цено
вом сговоре, сказал вашему кор
респонденту: «Мы давно уже 
стонем от дани, которой обло
жил нас губернатор. И дабы не 

работать себе в ущерб, мы выну
ждены повышать цены на все ос
новные продукты питания. А что 
мы, дураки, что ли?!».

Сейчас в Туле литр молока 
стоит почти 20 рублей, а стоил 12 
рублей 30 коп. Яйца - 45 (24). 
Сыр - 220 (125). Сметана - 44 
(24). Масло сливочное -180 (77). 
Масло подсолнечное - 50 (28).

Народ, правда, пока безмолв
ствует. Депутаты-свистуны, по
вышавшие свой авторитет на ми
тингах, - тоже помалкивают. Да
же самый известный в Туле про
тестант, моряк Северного флота 
и сталевар Вячеслав Регузов, и 
тот плюнул на классовую борьбу, 
успокаивая себя чтением бес
платных книжек, которые уда
лось собрать на помойке.

Владимир АНИКЕЕВ.
ТУЛА.

ЛЮДИ РОПЩУТ
Расхожая картина, которую 

можно наблюдать сейчас практи
чески в любом пермском магази
не или на рынке. К витрине с про
дуктами подходят люди, особенно 
- пожилого возраста, и замирают с 
округленными глазами: ценники 
подскочили вдвое-втрое! Люди 
качают головами, разворачивают
ся и уходят. Еще бы! Кусочек сыра 
(250 граммов) стоил 50 рублей, 
сейчас - 73. Цена подсолнечного 
масла «Золотая семечка» с 33 руб
лей поднялась до 47, а сливочного 
-с 45 рублей аж до 78.

Михаил Литвинов, известный 
в Перми «народный коммента
тор», бывший бизнесмен, так 
охарактеризовал ситуацию:

- Скачок цен свидетельствует, 
во-первых, о дисбалансе власти 
перед выборами, во-вторых, о 
сговоре монополистов, глядя на 
которых мелкие и средние про
изводители тоже накрутили це
ны, на чем и нагрели руки пере
купщики. Если маятник не кач

нется в сторону деревни, соци
альная катастрофа неизбежна...

К счастью, до народных вол
нений и стихийных митингов в 
Пермском крае дело пока не 
дошло. Видимо, сказывается бы
лая «стратегическая» закрытость 
этого региона и его ссыльная 
слава. И хотя скачок цен ударил 
по потребительской корзине ши
роких слоев населения, люди 
ропщут только на словах.

Юрий БЕЛИКОВ.
ПЕРМЬ.

ОСТАЛИСЬ ТОЛЬКО 
«м» и «ж»

В Новосибирске, как и во всей 
России, резко подскочили цены 
на продовольственные товары. В 
среднем на 3-4, а по некоторым 
позициям - сразу на 6-7 рублей. 
Специалисты связывают это не 
только с кознями перекупщиков, 
но и с поспешным решением ме
стных властей закрыть более 50 
мелких рынков, где товар был 
доступен по цене. Скажем, суще
ствовал микрорынок у станции 
метро «Студенческая». Удобно 
было всем: и продавцам, и поку
пателям. Вышел из подземки, 
отоварился и ушел довольный. 
Но эти торговые площади недав
но прикрыли. Из былого ланд
шафта осталось лишь заведение 
с буками: «М» и «Ж».

Сейчас на месте бывшего рын
ка проглядываются два строитель
ных монстра неизвестного пред
назначения. Сколько их еще поя
вится - горожанам неведомо. Тем 
временем власти города озаботи
лись созданим уличных торговых 
точек (подобие прежних мини
рынков, но только с более антиса
нитарными условиями). Вот уж 
поистине: за что боролись, на то и 
напоролись.

Вячеслав НЕЧИПУРЕНКО.
НОВОСИБИРСК.

ОНИ НЕ СДАЮТСЯ
В Тверской области цены ве

дут себя примерно также, как и 
по всей России. В частности, под
солнечное масло меньше чем за 
50 рублей здесь не купишь. Сы
ры подорожали, в среднем, на 
30-40 рублей. Вобщем, цены не 
сдаются.

Свой вклад в инфляцию вно
сит розничная торговля, устанав
ливающая чрезмерно высокие 
наценки, а также перекупщики,

Когда цены кусаются - и палец откусишь...

поспешившие нагреть руки на 
ситуации.

Что же касается повышения 
правительством ставок вывоз
ных таможенных пошлин в раз
мере 10% от таможенной стои
мости на пшеницу и 30% на яч

ЧТО НАС ЖДЕТ
По прогнозам Федеральной службы по тарифам, уже в следующем 

году может подорожать электроэнергия - на 20 процентов. На столько же 
(но в 2009 году) вырастет цена на горячительные напитки. Это случится в 
том случае, если Госдума утвердит поправки в Закон об обороте этило
вого спирта, которые лоббирует правительство страны. В соответствии с 
ними, производители алкогольной продукции будут обязаны снабжать 
бутылку двумя марками - традиционной, размещаемой нынче на боко
вой поверхности, и другой, которая будет склеивать крышку, выполняя 
роль своеобразной пломбы. По самым скромным подсчетам, это новше
ство обойдется виноделам на менее чем в 15-20 млн. долларов.

мень, то губернатор Дмитрий Зе
ленин считает, что этого явно не
достаточно - ставки вывозных та
моженных пошлин должны быть 
не ниже 60 процентов.

Светлана АВДЕЕВА.
ТВЕРЬ.

МЕСТО СОБЫТИЯ
В УРЕНГОЕ ОБСУДЯТ 
ПРОБЛЕМЫ НКО

В ближайшую субботу в Но
вом Уренгое состоится Граж
данский форум.

Как сообщили «ДВ» в оргко
митете, мероприятие прово
дится в целях привлечения 
внимания широких слоев об
щественности, представителей 
бизнеса и органов местного са
моуправления к деятельности 
некоммерческих организаций 
«газовой столицы».

В рамках форума пройдут 
ярмарка некоммерческих орга
низаций города, а также окруж
ная конференция «Стратегия 
развития гражданского общест
ва в ЯНАО», после которой ее 
участники продолжат обсужде
ние по секциям: «Некоммерче
ские объединения и политиче
ские выборы», «Государствен
ная и муниципальная поддерж
ка деятельности некоммерче
ских объединений» и другие.

Антон СИНЮТИН.
НОВЫЙ УРЕНГОЙ.

СВЕТ ПОДЕШЕВЕЕТ
Послезавтра в Камчатском 

крае будут снижены тарифы на 
электроэнергию, действие ко
торых продлится до 1 января 
2009 года. И хотя население 
региона снижение тарифов 
почти не почувствует (они сэ
кономят не более 100 рублей 
семейного бюджета), губерна
тор Алексей Кузьмицкий на
звал это решение беспреце
дентным. По его словам, изме
нение цен в сторону их пони
жения стало возможным бла
годаря дополнительной фи
нансовой помощи из феде
рального Центра.

Нина КРЫМОВА.
КАМЧАТКА.

ПЕРЛЫшки I 1КОНКУРС:

J НЕ НАДО НАС 
■ДУРИТЬ!

Кажется, новый председа-! 
■тель правительства Виктор! 
I Зубков пошел по стопам сво-1 
I его тезки Виктора Черномыр-1 
■ дина, чьи корявые выраже-« 
!ния становились крылатыми! 
■фразами. Так, не в пример» 
I предшественнику хлестко от-| 
|читывая министров, нынеш-| 
■ ний глава кабинета изрек поч- ■ 
! ти по-черномырдински:

«Не надо меня тут, это са-1 
I мое, вокруг пальца обманы-1 
I вать».

P.S. В таких случаях, Виктор ■ 
"Алексеевич, надо говорить" 
I проще: «Не надо нас дурить!» I

ДЕРЖИ ЕГО КРЕПЧЕ
Россию обвиняют в том, что 

она идет дорогой прогресса как- 
то в раскорячку. А что тут удиви
тельного? Ведь одной ногой мы в 
Европе, а другой - в Азии. В этой 
ситуации поневоле будешь пере
двигаться, мягко говоря, крабом. 
Только не пойму, почему все успе
хи у нас связывают с приближени
ем к европейским стандартам, а 
всякое мракобесие называют ази
атчиной? Какой-то географиче
ский шовинизм, понимаешь.

Вот в Петрозаводске судят 
студентку государственного уни
верситета Ольгу Арефьеву за от
каз праздновать день рождения 
Путина. «Азиатчина какая-то», - 
скажет свободомыслящий чита
тель. Хотя на самом деле - афри- 
канщина. Не скажешь же, что это 
естественное развитие русской 
политической традиции.

Дело же было так. В день рож
дения президента России - 7 октя
бря - студенческий профком про
водил в университете любопыт
ную акцию под названием «Позд
равь с днем рождения человека, 
похожего на Путина». Веселень
кое название. Но лица участников 
акции усилием воли были втисну
ты в формат официального меро
приятия - никто не улыбался. 
Ведь все держали в руках портрет 
президента России, что, разуме
ется, не давало расслабляться.

А студентка исторического 
факультета Ольга Арефьева 
вместе с тремя товарищами не 
вписалась в формат. Не осознав 
важности политического момен
та, они встали в стороне и - пове
рите ли? - не держали в руках 
портреты первого лица. Да к то
му же демонстративно закрыли

свои лица шарфами. Как тут не 
подумаешь о самом страшном: о 
«несогласии с проведением ак
ции». Нет, они не выкрикивали 
лозунги, а просто молчали, но 
все равно бросили жуткую тень 
на стены родного вуза.

Реакция последовала неза
медлительно: к ним подошли со
трудники охраны и силой выда
вили их из государственного уч
реждения культуры и просвеще
ния. А дальше все происходило 
как в нормальном правовом го
сударстве. Арефьеву вызвали в 
мировой суд, который принял к 
рассмотрению заявление охран
ников о том, что девушка вместе 
с друзьями участвовала в «не
санкционированном пикете».

В судебном заседании, где 
рассматривалось это заявление, 
участвовал общественный за
щитник Арефьевой, депутат пар
ламента Карелии Алексей Мосу- 
нов. Он почему-то уверен, что 
претензии, предъявленные его 4Н 
подзащитной, не имеют абсо
лютно никаких оснований. «У 
любого человека есть право ра
доваться дню рождения Путина, 
а есть право не радоваться. И те, 
и другие имеют право не опа
саться за это наказания», - зая
вил отважный депутат.

Охранники, подавшие заяв
ление о «несанкционированном 
пикете», на заседание не яви
лись, поэтому мировой суд при
нял решение перенести слуша
ние. Интересно, какой срок полу
чит девушка, отказавшаяся взять >г 
в руки президента?

Муртаза АКРАМОВ.
Республика Карелия.

НАЦПРОЕКТЫ =

РАСТИ, МУРАВУШКА
В ТЮМЕНСКОМ ПОСЕЛКЕ ЧИКЧА НАЧАТ МОНТАЖ
ГЕРМАНСКОГО КОМПЛЕКСА ПО ОБРАБОТКЕ СЕМЯН МНОГОЛЕТНИХ ТРАВ

Его пробный пуск намечен уже в декабре этого го
да - он станет третьим в мире (после Индии и Китая) и 
первым в России по уровню оснащенности передовы
ми технологиями сортировки и сушки многолетников.

- Немцы уже несколько раз приезжали, - говорит 
Константин Сироткин, агроном научно-технологи
ческого центра «Травы Сибири», которому довери
ли управлять «Петкусом». - Увидели наши древние 
клеверотерки - за голову схватились. Пылища от ше
лухи - адская, она поднимается к самому потолку, и 
люди всем этим дышат. Немецкие инженеры еле 
сдерживали смех, рассказывая, что на Западе по
добные раритеты можно увидеть только в музеях.

- А новый комплекс какой? - спрашиваю у агро
нома.

- «Петкус» герметичен и полностью механизи
рован,- Сироткин широко развел руками. - У 
немцев все будто в сказке: загружаешь комплекс 
на одном конце линии, а на другом получаешь го
товые к использованию семена - протертые, просе
янные, просушенные.

- И сколько же стоит такая роскошь?
- Сто миллионов долларов, - подключается к 

разговору директор центра Татьяна Липовцына. - 
70 миллионов из них губернатор Владимир Якушев 
распорядился выделить из областного бюджета, 
оставшиеся 30 внесут инвесторы. Деньги, конечно, 
немалые. А тот факт, что их не жалеют, говорит 
только об одном: значит, к власти пришли люди, 
которые наконец поняли, что никакого прорыва в 
сельском хозяйстве не будет без создания высоко
эффективной кормовой базы.

Судите сами, Тюменская область купила евро
пейский скот с очень высоким потенциалом проду
ктивности. Но он по сравнению с отечественными 
буренками оказался страшно капризным в еде. У 
европейских коров совершенно другой, сенажно
концентратный тип кормления. К тому же их круг
лый поддержат в стойлах, не пасут, не подкармли
вают добавками. Сенаж, получаемый «иностранца
ми», должен быть сбалансирован по всем показате
лям - протеину, микроэлементам, витаминам и так 
далее. В общем, вопрос очень и очень серьезный.

За разговором мы покинули бетонные ангары и 
направились к близлежащему полю. Агроном с 
гордостью показал стелющиеся по земле, несмотря

Татьяна Липовцына знает толк в травах.

на заметное похолодание, растения с мелкими ли
сточками:

- Это эспарцет, из бобовых. Он у нас один из ком
понентов сбалансированной травосмеси. Благодаря 
бобовым культурам продуктивность заметно повы
шается. По-моему, в Успенском хозяйстве области 
заметили: стоит только начать давать коровам «коз
лятник», как надои резко увеличиваются, а скотина 
быстро набирает массу. Этот «козлятник восточный 
тюменский», можно сказать, гордость наших селек
ционеров-семеноводов. Уникальная культура для 
нас - с высоким содержанием протеина, то есть пи
тательностью. Кроме того, эта культура выводного 
клина может выращиваться на одном месте по 10-15 
лет. Иногда по три укоса в год дает, и медонос от
личный. Хорошая смесь для скота - бобовые плюс 
злаковые. Людям ведь не нравится кушать хлебушек 
без маслица да колбаски, так и коровам - не хочется 
есть одни злаковые, без бобовых...

- Получается, сбалансированное питание в жи
вотноводстве заметно повысит рентабельность тю
менского сельского хозяйства? - спрашиваю у Тать
яны Поликарповны.

- Безусловно. Последние пять лет средняя уро
жайность в области составляла 1,2 тонны на гектар, 
а потенциал продуктивности местных сортов семян 
- от 9 до 19 тонн. Как видите, овчинка выделки сто
ит! С такой продуктивностью мы за год сможем по
крыть все затраты. Сегодня тюменскому сельскому 
хозяйству не нужны огромные пастбища с низким 
травостоем и плохой урожайностью, где в основе 
только злаковые и осоковые культуры. Нам надо 
выйти на пашню и вырастить хороший корм. То ли 
брать три тонны сухого корма с шести гектаров, то 
ли столько же, но с одного - есть разница? Но глав
ное - качество. Как показывают расчеты, когда мы 
работаем с хорошими кормами, где достаточно 
много обменной энергии и сырого протеина, на 
литр молока расходуется 0,7 кг сухого вещества. Но 
стоит поменять состав, как тут же расходуется боль
ше корма, а отдача становится меньше. Соответст
венно низкой оказывается и рентабельность. В 
сельском хозяйстве существует такое понятие, как 
биоэнергетический коэффициент посева, то есть, 
сколько затрат внесли и сколько получили продук
та. Так вот, с нашими травосмесями на каждый за
траченный рубль приходится от трех до восьми 
рублей прибыли. Это же экономически выгодно!

- Полей в Тюменской области много, а семян 
хватит для «Петкуса»?

- Комплекс рассчитан на две тысячи тонн в год, 
и мы обязаны создать базу в семеноводстве для 
обеспечения его полной загрузки, - Татьяна Поли
карповна остановилась среди поля. - Пока нам 
действительно не хватает семян. Для прорыва в 
животноводстве нужна большая закладка. Мы 
подписали договора с двумя десятками семено
водческих хозяйств области, от которых рассчиты
ваем получить 900 тысяч тонн сырья. И самое при
ятное - у нас немало бобовых семян.

Работы впереди еще много. Запустить уникаль
ное оборудование, конечно, важно для нас, но не 
это главное. Многолетние травы требуют заботы. 
Посеял их сегодня, а перую отдачу получишь не 
раньше, чем через год. И потом - каждые три-пять 
лет травостои необходимо пересевать. В против
ном случае это будет просто трын-трава.

Анна МАРИНИНА, 
спец. корр. «ДВ».

Тюменская область.
Фото автора.

ВОПРОС - РЕБРОМ

БЕЛЫЙ ГОРОД 
ИЛИ КАМЕННЫЕ 
«ДЖУНГЛИ»?

В свое время мы смеялись 
над Западом, кивая на чрезмер
ную скученность зданий, в том 
числе жилья. «Каменные джунг
ли» - брезгливо называли в со
ветской прессе города США, Ве
ликобритании или Японии, гор
дясь в свою очередь своими зе
леными парками, широкими 
площадями и другими преиму
ществами социализма. Но стои
ло наступить «дикому» капита
лизму, как Россия стала напо
минать тот же гнилой Запад.

Хотите примеры? Тогда по
езжайте в Белгород. Здесь во
преки здравому смыслу в ста 
метрах от Преображенского 
собора взметнулся ввысь 15- 
этажный исполин. Причем вы
сотность дома была произ
вольно увеличена в ходе стро
ительства. Такими же исполи
нами смотрятся многоэтажки, 
возводимые между Свято-Тро
ицким бульваром и улицей По
беды.

А ведь губернаторская про
грамма жилищного строитель
ства потому и актуальна, что 
предусматривает сворачива
ние высотного строительства в 
центральной части города. Но 
частные застройщики в погоне 
за прибылью находят лазейки, 
чтобы обойти выставляемые 
властями препоны.

Кстати, такую же политику 
ведут власти Парижа, где вы
сота зданий в исторически сло
жившейся части города при
близительно одинакова, а «не
боскребы» не превышают и 30 
метров. При астрономических 
ценах на землю французам не 
приходит в голову ломать ста
рые дома на Монмартре и 
строить на их месте новые.

А у нас как? Строить - так в 
центре. Или в зеленых зонах. 
Так, в Белгороде на улице Пар
ковой вырос элитный дом. Не 
повезло и северному склону 
Харьковской горы: живопис
ный холм, на котором воздвиг
нут памятник Святому Влади
миру, застраивается. Возвыша
ющийся над городом мону
мент затерялся в окружении 
жилых зданий.

Каким станет Белгород в бу
дущем? Удастся ли сохранить 
то, что еще осталось? Будет ли 
город застраиваться с учетом 
интересов всех горожан или 
превратится в «каменные 
джунгли»? Эти вопросы оста
ются пока без ответов.

Андрей ГЕОРГИЕВ, 
член Союза журналистов 

России.

ФАКЕЛЬНОЕ ШЕСТВИЕ
НАКАНУНЕ ЗИМЫ НЕЛИШНИМ БУДЕТ ПОГОВОРИТЬ О «ЛИШНИХ» ЭНЕРГОРЕСУРСАХ

Говорят, что из космоса За
падная Сибирь выглядит как 
сияющее звездное небо. Сотни 
огненных факелов от сжигаемо
го попутного газа сверкают и пе
реливаются, словно празднич
ный салют. Да что там факелы! 
«Лишняя» энергия бьет ключом 
отовсюду. Экс-глава МЭРТа Гер
ман Греф был неприятно удив
лен, когда однажды увидел сде
ланный из космоса снимок 
обычного жилого дома - он про
сто пылал. Так в инфракрасном 
излучении выглядели тепловые 
потери здания. Другой руково
дитель не менее уважаемого ве
домства, Анатолий Чубайс, пре
дупреждает: грядут тяжелые 
времена, стране грозит дефицит 
энергетических мощностей. А 
значит, нужны якобы новые ис
точники генерации.

То есть в экономике России, 
как в старые советские времена, 
снова появилось понятие дефи
цита энергии. Он, как считают 
эксперты и, в частности, испол
нительный директор Центра по 
эффективному использованию 
энергии Игорь Башмаков, стал 
результатом не только высоких 
темпов экономического роста, 
но и низкой эффективности ис
пользования газа, электричест
ва и тепла. Отчасти она объяс
няется тем, что рост энергопо
требления в России имеет прин
ципиально иную структуру, чем 
в Советском Союзе: тогда глав
ным потребителем являлась 
промышленность, сейчас - сфе
ра услуг и население. Напри
мер, в Москве еще года три на
зад на жилой фонд приходи
лось 84 процента прироста по
требления электричества, а до
ля населения в суммарном по
треблении выросла до 63 про
центов.

Но вряд ли этот энергорост 
можно охарактеризовать как 
эффективный с точки зрения 
развития экономики. В России 
энерговооруженность одного 
квадрата вводимого здания со
ставляет 100 вап, в Финляндии 
же - всего 17. Немецкое энерге
тическое агентство Dena под
считало: сократи наша страна 
разницу в потреблении тепла на 
одну условную квартиру с той 
же Данией хотя бы на треть, и 
она могла бы ежегодно эконо
мить до 72 млрд кубов природ
ного газа. В среднем же Россия 
тратит в 6-8 раз больше энергии 
на отопление жилья, чем разви
тые государства. И было бы

Почти половина вырабатываемого тепла греет... воздух.

странно, если дело обстояло бы 
по-другому - до 40-50 процен
тов тепла уходит через оконные 
и дверные проемы на обогрев 
улиц. В результате, по расчетам 
Центра по эффективному ис
пользованию энергии, при по
нижении температуры только на 
один градус спрос на электро
энергию увеличивается на 0,4- 
0,6 процента.

Есть все основания предпола
гать, что промышленный рост в 
России будет продолжаться и 
дальше. Увы, он окажется всего 
лишь условным, если энергоем
кость производства останется на 
нынешнем уровне. Выход тут, по 
мнению специалистов, один - 
энергосбережение, потенциал 
которого в стране составляет не 
менее 360-430 млн. тонн услов
ного топлива (для сравнения: се

годня в теплоснабжении исполь
зуется примерно столько же). 
Экономия тем более важна пото
му, что 62 процента российских 
отраслей - высокоэнергоемкие. 
И хотя к 2020 году их долю пла
нируется сократить до 49 про
центов, многие эксперты считают 
эти ориентиры нереальными. 
Так что необходимость эконо
мить еще долго будет оставаться 
актуальной прооблемой.

В настоящее время насчиты
вается около 600 доступных 
способов энергосбережения и 
более 2000 вариантов, как это 
сделать, замечает в этой связи 
Игорь Башмаков. Только ис
пользование современных окон 
позволяет получать годовую 
экономию в 2000 кВт\ч на одну 
двухкомнатную квартиру. Тогда 
как затраты семьи на такую не

ПРОБЛЕМА

хитрую операцию окажутся 
втрое ниже расходов на элект
роэнергию.

Иное дело, что немногие 
россияне (в силу остающейся 
пока относительно дешевой 
электро- и тепловой энергии) 
задумываются, как сократить их 
потери. Кто из домохозяек, к 
примеру, знает, что посуда, не 
соответствующая по форме раз
мерам плиты, увеличивает за
траты электроэнергии на целых 
60 процентов. Что почти на 15 
процентов увеличиваются ее 
расходы при неполной загрузке 
барабана стиральной машины. 
А если при этом неверно выбра
на и программа стирки, потери 
могут составить и все 30 про
центов.

Проведенные исследования 
показывают, что более полови
ны всего ресурса энергосбере
жения скрывается в ЖКХ. Так, 
если в половине московских 
квартир обычные лампочки на
каливания сменить на люминес
центные, столица сможет сэко
номить не менее чем в 1000 МВт.

Государство сейчас стоит пе
ред дилеммой: вкладывать ог
ромные средства в создание но
вых энергетических мощностей 
или идти по пути экономии 
энергии. Очень выпукло эта си
туация видна на примере Газ
прома. Согласно исследованию 
инвестбанка UBS, высока веро
ятность того, что уже в 2010 году 
концерн не сможет выполнять 
свои договорные обязательства 
по отношению к Европе, а также 
внутри страны. К этому сроку в 
должном объеме энергосбере
гающие программы еще не за
работают. Как следствие, Газ
пром делает ставку на приобре
тение частных компаний, своих 
конкурентов, на покупку при
родного газа в Центральной 
Азии, освоение гигантских мес
торождений в таких отдаленных 
областях, как Арктика. Но легко 
представить, какие огромные 
средства поглотят эти проекты.

Лоббисты от энергетики пу
гают нас энергетическим апока
липсисом, хотят заставить об
щество пойти по пути наращи
вания энергопроизводства, а 
значит, и энергопотребления. 
Конечно, надо модернизиро
вать наше энергетическое хо
зяйство. Единственный вопрос: 
в каких пропорциях и куда вкла
дывать средства? Ответа на него 
в России пока не нашли.

Владимир ГУРВИЧ.
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УКРАЛ У НАРОДА - СИДИ
ПОКА РОССИЯ ПЫТАЕТСЯ НАЙТИ УПРАВУ НА КОРРУПЦИЮ, 
БЕЛОРУССИЯ ОТВОЕВЫВАЕТ У ЭТОЙ ГИДРЫ ТЕРРИТОРИЮ ЗА ТЕРРИТОРИЕЙ

При этом, заметим, никакой Америки на
ши ближайшие соседи не открыли, действуя 
по принципу: зло должно быть неотвратимо 
наказано. В итоге - проворовавшиеся бело
русские чиновники и государственные «дея
тели» сотнями и более ежегодно отправля
ются на нары или лишаются должностей. У 
Лукашенко нет «пожизненных» условных 
сроков. За реальные преступления против 
государства все сроки у Батьки - реальные. 
Причем, для белорусской юстиции не суще
ствует ни регалий, ни званий: украл у народа 
- сиди! Последний пример: в «кутузку» за
гремел даже директор крупнейшего в стра
не Минского тракторного завода, компанию 
которому составили несколько начальников 
райотделов милиции.

Что любопытно, большинство преступле
ний, выявленных в органах правопорядка, - 
на счету Управления собственной безопасно
сти, не подчиненного Министерству внутрен
них дел. То есть руки у его сотрудников развя
заны полностью (незадолго до моего приезда 
за решетку был отправлен заместитель на
чальника одного из отделов по борьбе с эко
номическими преступлениями).

Было бы, однако, неверно утверждать, что с 
коррупцией в Белоруссии борются только си
ловыми методами. Немало коррупционеров 
помогают вывести на чистую воду рядовые 
граждане, для которых в каждом учреждении 
или предприятии, даже в исполкомах и Выс
шей школе МВД, заведены «Книги жалоб и 
предложений». И не дай Бог кому-нибудь по
пасть в раздел «жалоб» - мало не покажется.

Есть и другой аспект: в республике делают 
все, чтобы лишить мздоимство экономиче
ской базы. С этой целью, например, здесь 
давно действует правило обслуживания насе
ления по принципу «одного окна», а также за
кон, согласно которому руководитель пред
приятия или организации не вправе получать 
зарплату, превышающую среднюю зарплату 
подчиненных более чем в 3,5 раза. При этом 
практически никаких «надбавок» у большого 
начальника нет. Так что хочешь получать 
больше - развивай производство, за счет чего 
и повышай зарплату работникам, а значит - и 
себе любимому.

- Если человек живет не по средствам, - го
ворит министр внутренних дел республики 
генерал-лейтенант Владимир Наумов, - он 
вряд ли сможет отмахнуться от фискальных 
органов простым утверждением, что деньги 
ему достались по наследству от бабушки или 
он их нашел на дороге - пусть докажет, что 
получил их законным путем.

Отдельный разговор - о белорусских га
ишниках. Не раз и не два я слышал от россий
ских коллег-автомобилистов, что взяток те не 
берут. Ответ на вопрос «Почему?» я получил в 
последний поездке. Дело, как оказалось, не 
только в высоких для республики зарплатах 
тамошних инспекторов, но и в том, что мест
ные власти стараются убрать любую возмож
ность для соблазна дать или получить взятку. 
В частности, упразднили все стационарные 
посты ДПС, передав контроль за движением

Белорусские чиновники взяток не берут. И не дают.

патрульным машинам, вертолетам и видео
камерам. А дабы и без того редких в Минске 
пробок стало еще меньше, запретили лицам 
любого пола и звания ездить по столице с 
включенными мигалками. Даже официаль
ные делегации в сопровождении патрульных 
милицейских машин с проблесковыми маяч
ками вынуждены теперь терпеливо стоять пе
ред красным сигналом светофора.

И еще один невероятный для россиян факт 
- белорусские милиционеры ходят с прикреп
ленными к одежде бэйджиками, на которых 
значатся их фамилия, имя и отчество. Нет ну
жды просить их представляться, рискуя, как в 
России, получить за такую дерзость по физи
ономии или оказаться в милицейском «стака
не». Может, поэтому и отношения граждан со 
стражами порядка здесь практически никогда 
не выходят за рамки закона, а слова «спаси

бо» и «пожалуйста» звучат на улицах на каж
дом шагу.

Кстати, то, что в стране закон обязателен 
для всех, косвенно подтвердили и американ
цы, одно время настойчиво искавшие зару
бежные счета белорусского президента, но 
так и не сумевшие обнаружить ни одного из 
них.

- А сколько же у вас в республике «воров в 
законе»? - интересуюсь у министра внутрен
них дел.

- До недавнего времени было трое, - отве
чает Владимир Наумов. - Но двое из них уже 
сидят, а третий сбежал в Россию.

Комментарии, как говорится, излишни.
Виталий МУХИН, 
спец. корр. «ДВ».

МОСКВА - МИНСК - МОСКВА.
Фото автора.

СОСЕДИ

САМИ С УСАМИ
На минувшей неделе прави

тельство Киргизии приняло ре
шение достроить ГЭС «Камба- 
рата-2» своими силами. Рабо
ты на «замороженном» в 1991 
году объекте возобновятся уже 
в январе будущего года, а пер
вый агрегат ГЭС будет запущен 
в декабре 2009-го. Это позво
лит ввести в оборот 400 млн. 
кВт-час электроэнергии в год, а 
по окончании работ довести ее 
объем до одного миллиарда.

Лариса БОЕВА.
БИШКЕК.

ИСПОРТИЛИ 
ПРАЗДНИК

Нешуточный скандал разго
релся между Румынией и Мол
давией, которая отказалась 
пропустить через границу три 
делегации соседней страны, 
приглашенные мэром Кишине
ва Киртоакэ на национальный 
праздник вина и День города, 
но так на них и не попавшие. 
Таким странным образом, по 
некоторым данным, молдав
ский президент Воронин отом
стил столичному градоначаль
нику, занявшему этот пост во
преки его воле. Этот инцидент 
стал предметом обсуждения на 
заседании комитета сотрудни
чества ЕС - Республика Молда
вия, что, разумеется, послед
нюю отнюдь не красит.

Иван ДИМИТРЕСКУ.
КИШИНЕВ.

А КАК У НАС
Как считают в недавно созданном Комитете по борьбе с коррупцией, в России она при

обрела такие масштабы, что трудно найти человека, никогда с ней не сталкивавшегося. Из 
преступной деятельности отдельных политиков и чиновников она превратилась в систему 
общественных отношений, во многом определяющую недостатки экономического, поли
тического и социального развития России.

Сегодня, по оценкам экспертов, суммарный объем взяток в нашей стране практически 
сравнялся с ее валовым внутренним продуктом, удвоение которого поставлено президен
том России в качестве стратегической общенациональной задачи. Взятки приводят к росту 
цен. В результате и граждане, и предприниматели выплачивают коррупционерам около 40 
процентов своих доходов в качестве своеобразного дополнительного «налога». Несмотря 
на то, что время от времени отдельные проворовавшиеся чиновники отдаются под суд и от
правляются в тюрьму, коррупция продолжает расти и распространяться.
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АТАКА НА ТРУДОВОЕ
ЭКСПЕРТЫ НАТО ПРОВЕРИЛИ БОЕГОТОВНОСТЬ УКРАИНСКИХ ЛЕТЧИКОВ

«Вступительный экзамен» за
падные военспецы во главе с 
подполковником ВВС США Да
ниелем Урибе устроили авиаци
онно-транспортной бригаде - 
одному из самых мощных под
разделений ВВС республики. 
Прежде всего они хотели убе
диться, осилят ли летчики укра
инской транспортной авиации 
стандарты альянса.

Командование НАТО не скры
вает, что намерено активно ис
пользовать мелитопольскую бри
гаду в своих так называемых ми
ротворческих операциях. По сце
нарию октябрьских учений, в од
ной из восточнославянских стран 
возникает кровавый этнический 
конфликт. Миротворцы Северо- 
атлантического блока десантиру
ются в обозначенном районе и 
наводят порядок.

Видимо, американским сол
датам надоело быть пушечным 
мясом - эти голуби мира и без то
го завязли в Ираке. На учения 
прибыл весь личный состав 25-й 
отдельной Днепропетровской 
воздушно-десантной бригады - 
кстати, единственной на Украине. 
Она была сформирована в сере
дине 90-х, когда на Донбассе на
чались массовые волнения и под 
Днепропетровск перебросили 
знаменитую десантную дивизию 
из одесского Болграда.

Роль «проблемной страны» 
выполнял полигон у запорожско
го села Трудовое. В высадке уча
ствовали офицеры, прапорщики 
и солдаты-контрактники. Звено 
Ил-76 выбросило на Трудовое по 
126 бойцов с каждого борта. Запо
рожские селяне недоумевали: «Та 
какой же у нас, к бисовой матери, 
может случиться конфликт?»

- Операция носит кодовое на
звание «Храбрая прица-2007», - 
рассказывал командир 25-й воз
душно-десантной бригады под
полковник Юрий Содоль. - Пред
ставители НАТО наблюдали де
сантирование с самолетов. У них 
это происходит иначе - на мень
ших скоростях, других высотах и 
с другими парашютами. Но могу 
сказать однозначно, да и они 
признают: у нас - круче! Десант со 
своей задачей справился.

- Практические действия на
ших экипажей полностью удов
летворили подполковника Дани
еля Урибе, - с нескрываемой гор
достью сообщил представитель 
командования Воздушных сил 
Украины полковник Александр 
Кулибаба. - Даже заявлено, что 
есть много такого, чему стоит по
учиться у нас. Сказывается высо
кий уровень. подготовки и воз

душной выучки, полученный в 
советское время. Теперь подоб
ные мероприятия мы намерены 
проводить 2-3 раза в год, в том 
числе - за пределами Украины. 
Например, в начале следующего 
года запланирована совместная 
операция с транспортной авиа
цией США. На авиабазу Мелито
поля для отработки длительного 
взаимодействия прибудут аме
риканские самолеты Си-130.

Офицеры бригады англий
ским языком и терминологией 
НАТО владеют хорошо - многие 
из них прошли стажировку за ру
бежом, в том числе на базе Рам- 
штайн в Германии и на авиабазе 
Мак-Корд, в американском Сиэт
ле, где учились выбирать аэро
дром и зону высадки десанта. Ос
ваивали специальные полеты 
транспортников на малых высотах 
с приборами ночного видения. 
Украинцы вместе с американски
ми экипажами пилотировали 
«Си-130» и новенькие «Си-17» - 
самые большие транспортные са
молеты военной авиации Штатов.

Убеждая нацию в необходимо
сти поскорее присоединиться к 
НАТО, власти Украины кивают на 
соседнюю Россию - мол, у Москвы 

К натовцам у большинства жителей Украины отношение плевое.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Как сообщил еженедельник «Первая крымская» (№ 40, 19/25 

октября), Кабинет министров Украины инициировал перенос ра
кетного полигона Минобороны республики с мыса Чауда в Ленин
ском районе Крыма на мыс Тарханкуг. Под новый полигон Кабмин 
планирует отвести 480 гектаров земель с созданием соответствую
щей инфраструктуры. «Если это произойдет, - пишет газета, ссыла
ясь на мнение экологов, можно навсегда распрощаться не только с 
проектом создания национального парка в этом уникальном угол
ке полуострова, но и с перспективным развитием всего западного 
побережья полуострова как курортного региона.» По данным из
дания, против планов Кабмина безоговорочно выступили внеоче
редные сессии местных сельсоветов и общественность Автоном
ной Республики Крым.

сотрудничество с альянсом еще 
крепче. Однако никто не говорит, 
что российская сторона в контак
тах с западными военными высту
пает как равный партнер. Между 
тем «самостийные» Вооруженные 
силы де-факто переходят в полное 
подчинение к потенциальным со
юзникам. Например, украинский 
воинский контингент в Ираке слу
жил под командованием поляков. 
Нынешний осенний экзамен в за
порожской степи - лишнее тому 
подтверждение.

- Украина вступит в НАТО в 
ближайшие два-три года, - уве
рен адмирал Игорь Касатонов. - 
Американцы этим вопросом дав
но занимаются, судя по последо
вательности действий Ющенко, а 
сегодня он добился видимых 
преимуществ. Для России это бу
дет морально тяжело.

Бывший командующий Чер
номорским флотом слишком хо
рошо знает киевский расклад 
сил. Увы, в своих прогнозах отно
сительно Украины адмирал еще 
не ошибался.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
(Соб.корр. «Труда» - 

специально для «ДВ»).
ЗАПОРОЖЬЕ.

ВО ДАЮТ!
РАЗВОД ПО-НЕМЕЦКИ

В Германии открылось не
обычное брачное агентство. В 
отличие от традиционных кон
тор этого профиля, которые в 
массовом порядке занимаются 
знакомствами и сватовством, 
служащие этой фирмы готовы 
за умеренную плату оказать 
прямо противоположную ус
лугу - сообщить одному из суп
ругов о предстоящем растор
жении брака, или оповестить 
бывшего возлюбленного об 
окончательном разрыве отно
шений. Характерно, что форма 
уведомления может быть вы
брана в соответствии с жела- 

-яием клиента. Начиная от ры
даний в телефонную трубку с 
криками «прости меня, доро- 
гой(-ая), но нам лучше рас
статься», и кончая исчерпыва
ющими сообщениями типа «А 
пошел(-ла) ты на...».

Авторство этой оригиналь
ной бизнес-идеи принадлежит 
бывшему страховому агенту 
Берндту Дресслеру. Если суще
ствуют фирмы «свахи», то по
чему бы не быть агентствам по 
разводам, - подумал он и ре
шительно пришел на помощь 
тем, кто жаждет, но боится са
мостоятельно обрести свобо
ду. Таких потенциальных кли
ентов у бывшего маклера ока
залось немало: по статистике 
сегодня в Германии распада
ется практически каждый тре
тий брак.

Другим столь же безгранич
ным полем деятельности для 
Дресслера стали многочислен
ные клиенты реальных и вирту
альных служб знакомств. А го
воря точнее, те из них, кто раз
очаровался в случайном парт
нере и хотел бы поскорее от 
него избавиться. Как правило, 
большинство из этих женщин и 
мужчин страдают болезненной 
стеснительностью и неуверен
ностью в собственных силах. 
Для такого застенчивого чело
века самостоятельно познако
миться и расстаться - просто 
неразрешимая проблема. В 
столь деликатных делах ему 
необходим посредник, роль 
которого по собственному по
чину взял на себя Берндт 
Дресслер.

Расценки в его агентстве 
умеренные. За уведомление об 
отставке по телефону - 30 евро, 
за личную беседу - 50 евро. От
дельная такса предусмотрена 
за отказ в грубой форме. Как 
бывший страховщик Дресслер 
берет надбавку за риск. Прав
да, за год работы его агентства 
неприятных инцидентов пока 
не зафиксировано.

Галина УТКИНА.
БЕРЛИН.

..........................               ... СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ  

РЕФОРМАТОРА ОСТАНОВИЛА ПУЛЯ
ЕСЛИ И БЫЛ В РОССИИ ЧЕЛОВЕК, ИМЕВШИЙ РЕАЛЬНУЮ ВОЗМОЖНОСТЬ СПАСТИ СТРАНУ ОТ БОЛЬШЕВИЗМА, ТО ЭТО, КОНЕЧНО, ПЕТР АРКАДЬЕВИЧ СТОЛЫПИН

Октябрю 1917-го - 90 лет. Если и 
был в России человек, который имел 
реальный шанс спасти Россию от 
большевизма, то это, конечно, Петр 
Аркадьевич Столыпин. Однако сна
чала ему мешал не самый мудрый в 
нашей истории монарх, затем оста
новила пуля.

По образованию скорее западноев
ропеец. Родился в Дрездене, детство и 
юность провел в Литве, летом отдыхал 
в Швейцарии, учился в Виленской 
гимназии, вплоть до сорока лет слу
жил в западных губерниях. Наконец, 
окончил Петербургский университет, 
который, сохраняя петровские тради
ции, был и тогда в большей степени 
проникнут западным духом, чем ос
тальные имперские учебные заведе
ния. Впрочем, вся эта прозападная вы
учка ни в малейшей степени не отменя
ла того факта, что Столыпин был ис
тинно русским человеком, и не деко
ративным, а подлинным патриотом 
своей страны. Именно такой человек и 
мог взглянуть на Россию свежим взгля
дом, а если представится возмож
ность, то и подкорректировать ее курс.

Такая возможность представилась: 
Петр Столыпин стал российским пре
мьером, правда, уже в максимально 
неблагоприятной обстановке. Импе
рия со всей очевидностью движется к 
катастрофе. За спиной слабый монарх. 
Рядом никого. В России идет динамит
ная война (только на премьера совер
шено больше десятка покушений, пос
ле взрыва инвалидом стала его дочь), 
но старейший кадет Петрункевич заяв
ляет о невозможности для либералов 
осудить террор, ибо это будет «мо
ральной гибелью партии». Пресса тра
вит Столыпина, обвиняя его в том, что 
он перенес на русскую почву австрий
ские военно-полевые суды. В Думе 
рассуждают о «столыпинском галсту
ке» - виселице.

Даже бывший русский премьер 
Сергей Витте, один из самых умных лю
дей за все время существования рус
ского чиновничества, чьи идеи во мно
гом и пытался реализовать Столыпин, 
наблюдает за ним с дремучей ревно
стью отставника: «Покушение на жизнь 
Столыпина... имело на него значитель
ное влияние. Тот либерализм, который 
он проявлял... начал постепенно таять, 
и, в конце концов, Столыпин... водво
рил в России... террор... По мере того 
как Столыпин входил в эту тьму, он все 
более... заражался этой тьмой, делаясь 
постепенно все большим... обскуран
том, все большим... полицейским».

Упрек Столыпина в обскурантизме 
более чем несправедлив. Особенно в 
устах Витте, политика, который и сам

Он всегда думал о судьбе России.

прекрасно понимал, что без жестких 
полицейских мер и одновременно ре
форм страну не спасти. По сути, Петр 
Столыпин продолжал дело Витте, толь
ко с еще большей решимостью. Этому 
способствовали и характер, и сама си
туация в стране. Там, где премьер Вит
те мог позволить себе компромисс, 
премьер Столыпин уже не мог. Там, где 
реформатор Витте делал шаг, рефор
матору Столыпину приходилось де
лать десять. Но направление движения 
было тем же самым.

В отличие от Витте Петр Столыпин 
не мог уже удовлетвориться таблет
кой-транквилизатором, вроде извест
ного Манифеста 17 октября (ответ на 
революцию 1905 года), который и по
родил русский парламентаризм. Сто

лыпин уже выводил страну из жесто
чайшего припадка. Главную свою на
дежду Столыпин связывал с аграрной 
реформой. Он, как и многие другие, 
понимал, что если крестьянина вывес
ти, наконец, из общины и сделать из 
него собственника, то это уменьшит 
риск революционного взрыва. Некото
рые считают, что к реформе его под
толкнул прусский опыт. Об этом, на
пример, писала в воспоминаниях его 
дочь Мария. Одно из имений Столы
пиных находилось недалеко от Прус
сии, премьер часто там бывал и мог 
сравнить положение русского и прус
ского крестьянина.

Хотя искать какой-то один запад
ный источник, послуживший Столыпи
ну примером, - дело бесперспектив

ное. Премьер изучал все, что мог най
ти по этому вопросу. И прежде всего, 
конечно, обращался к российским на
работкам.

К1906 году идея приобрела оконча
тельные черты. «У нас нет прочно сло
жившегося мелкого землевладения, ко
торое является на Западе опорой обще
ственности и имущественного консер
ватизма, - писал он царю. - Нет у нас и 
тех консервативных общественных сил, 
которые имеют такое значение в Запад
ной Европе и оказывают там свое могу
чее влияние на массы, которые, напри
мер, в католических частях Германии 
сковывают в одну тесную политическую 
партию самые разнообразные по поли
тическим интересам разряды населе
ния: и крестьян, и рабочих, и крупных 
землевладельцев, и представителей 
промышленности. У нас нет ни прочной 
и влиятельной на местах аристократии, 
как в Англии, ни многочисленной зажи
точной буржуазии, столь упорно отста
ивающей свои имущественные интере
сы во Франции и Германии. При таких 
данных в России открывается широкий 
простор проявлению социальных стре
млений, не встречающих того отпора, 
который дает им прочно сложившийся 
строй на Западе, и не без основания 
представители международного социа
лизма рассматривают иногда Россию 
как страну, совмещающую наиболее 
благоприятные условия для проведения 
в умы и жизнь их учений».

И Випе прекрасно понимал пробле
му, но ему не хватило решимости пе
рейти к практическим действиям. Тем 
больше заслуга Столыпина, он пошел 
на реформу, несмотря на яростное про
тиводействие ей со стороны самых раз
ных политических сил и авторитетных в 
России личностей. Чего стоит, напри
мер, следующее письмо, написанное 
премьеру Львом Толстым: «Не могу по
нять того ослепления, при котором вы 
можете продолжать ужасную деятель
ность - деятельность, угрожающую ва
шему материальному благу (потому 
что вас каждую минуту хотят и могут 
убить), губящую ваше доброе имя... 
Ведь то, что делается теперь с этим не
лепым законом 9-го ноября, имеющим 
целью оправдание земельной собст
венности и не имеющим за себя ника
кого разумного довода, как только то, 
что это самое существует в Европе (по
ра бы нам уже думать своим умом)». 
Закон, о котором упоминал Толстой, 
или, точнее, Указ от 9 ноября 1906 года, 
с тяжелым бюрократическим названи
ем «О дополнении некоторых постано
влений действующего закона, касаю
щихся крестьянского землевладения и 
землепользования» и стал тем фунда

ментом, на котором выстроена вся сто
лыпинская аграрная реформа.

Кстати, здесь два великих русских 
писателя - Толстой и Достоевский - не 
сходились категорически. Достоев
ский писал: «Если хотите переродить 
человечество к лучшему, почти что из 
зверей наделать людей, то наделите их 
землею - и достигнете цели».

Не вдаваясь в детали реформы, заме
чу лишь, что она носила, безусловно, ре
волюционный для России характер и яв
лялась прямым продолжением рефор
мы Александра II. Царь-реформатор 
раскрепостил крестьян, дав им возмож
ность покинуть помещика и стать сво
бодной личностью. Премьер-реформа
тор раскрепостил крестьян, дав им воз
можность уйти из-под не менее тяжкого 
бремени общины и стать свободным зе
млевладельцем. Столыпин завершал де
ло царя «Освободителя», но уже в тот 
момент, когда время было катастрофи
чески упущено. В1920 году один из бли
жайших помощников реформатора Але
ксандр Кривошеин в эмиграции конста
тировал: «Трагедия России в том, что к 
землеустройству не приступили сразу же 
после Освобождения... Если Западная 
Европа, треща и разваливаясь, еще 
обошлась без большевизма (и обойдет
ся), то потому, что земельный быт фран
цузского, немецкого, английского, 
итальянского фермера давно устроен».

Кстати, радикальный характер сто
лыпинской реформы заставил во мно
гом пересмотреть свои взгляды на об
щину даже профессиональных русских 
революционеров. Они оказались в до
вольно сложном положении, что хоро
шо видно из признания известного в те 
времена марксиста Череванина: «Успе
хом среди части марксистов пользуют
ся аграрные мероприятия господина 
Столыпина... То, что эти мероприятия 
исходят от представителя реакции и да
же вводятся с реакционными целями, 
вносит, несомненно, диссонанс в это 
сочувствие и делает несколько непри
личным и неудобным публичное его 
заявление». Ленин, невзирая на «при
личия», высказался куда более опреде
ленно: «Это - откровенно помещичья 
программа. Но можно ли сказать, что 
она реакционна в экономическом 
смысле? Ни в коем случае... Это законо
дательство, несомненно, прогрессивно 
в научно-экономическом смысле».

Подобные признания дались марк
систам не без труда, поскольку дискус
сия о русской общине, в которой при
нимал участие и сам Маркс, так и не по
лучила завершения к моменту начала 
столыпинских реформ. Сам «основопо
ложник научного коммунизма» лишь 
констатировал здесь особый, отличный 

от Запада русский путь, но так и не дал 
объяснения: хорошо это или дурно для 
русской революции. «На Западе, - пи
сал Маркс, - дело идет... о превращении 
одной формы частной собственности в 
другую форму частной собственности. У 
русских же крестьян пришлось бы, на
оборот, превратить их общую собствен
ность в частную собственность».

Огромную путаницу во взглядах на 
общину, что существовала во множе
стве голов, начиная с титанического 
черепа Маркса и кончая узким лбом 
провинциального русского жандарма, 
свел воедино Випе: «Одна и, может 
быть, главная причина нашей револю
ции это - запоздание в развитии прин
ципа индивидуальности, а, следова
тельно, и сознания собственности и 
потребности гражданственности, в том 
числе и гражданской свободы... Чувст
во «я» - чувство эгоизма в хорошем и 
дурном смысле - есть одно из чувств, 
наиболее сильных в человеке... Един
ственный серьезный теоретический 
обоснователь экономического социа
лизма - Маркс более заслуживает вни
мания своею теоретической логично
стью и последовательностью, нежели 
убедительностью и жизненной ясно
стью. Математически можно строить 
всякие фигуры и движение, но не так 
легко их устраивать на нашей планете 
при данном физическом и моральном 
состоянии людей. Вообще социализм 
для настоящего времени очень метко и 
сильно указал на все слабые стороны и 
даже язвы общественного и государст
венного устройства, основанного на 
индивидуализме, но сколько бы то ни 
было разумно-жизненного иного уст
ройства не предложил. Он силен отри
цанием, но ужасно слаб созиданием».

Столыпин стал для России антипо
дом Маркса, противопоставив револю
ционному пути свой эволюционный 
путь, который к тому же в отличие от 
марксизма не игнорировал, а как раз 
учитывал человеческую природу - то са
мое «я», о котором упоминает Випе. 
Более того, Столыпин даже выиграл 
сражение. Его аграрная реформа дала 
результаты, а жесткие полицейские ме
ры позволили приглушить революцию. 
Он, правда, проиграл войну, но поисти
не непобедимому противнику - време
ни. Благодаря усилиям Столыпина в 
России появился крепкий крестьянин, а 
освоению Сибири, куда двинулись в 
поисках земли и свободы многие пере
селенцы, был дан мощный импульс.

Петр РОМАНОВ, 
политический обозреватель 

«РИА Новости» - специально для «ДВ».
(Материал подготовлен при содействии 

Федерального агентства по печати 
и массовым коммуникациям).
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ЛАЙКА БЫЛА ОБРЕЧЕНА..
ПОЛВЕКА НАЗАД, 3 НОЯБРЯ 1957 ГОДА, ЗАДОЛГО ДО ПОЛЕТА ЮРИЯ ГАГАРИНА 
В КОСМОС ОТПРАВИЛОСЬ ПЕРВОЕ ЖИВОЕ СУЩЕСТВО

Им стала Лайка - собака, кото
рая по сути принесла себя в жертву 
людям, будущим покорителям ко
смоса. Давайте же вспомним о ней. 
Тем более, что на это есть повод.

Скажу сразу: Лайка была не 
первой из братьев наших мень
ших, кто стартовал к звездам. До 
нее, еще в июле 1951-го, испыта
ние высотой прошли Цыган и Дэ- 
зик, которые, поднявшись на 87 
километров над Землей, верну
лись живыми и невредимыми. 
Но были и неудачные запуски: из 
9 собак, участвовавших в подоб
ных полетах (они не считались 
космическими, так как проходи
ли исключительно вертикально 
без облета вокругЗемли), погиб
ли четыре.

Цыган и Дэзик, Белка и Стрел
ка, Пчелка и Мушка, Альфа и 
Жулька, Чернушка и Звездочка - 
вот далеко не полный список 
членов необычного отряда, 
большинство из которых были 
простыми дворнягами, ставши
ми сначала экспериментальны
ми животными и только потом - 
полноправными космическими 
путешественниками.

Немногие из читателей знают, 
что к первому космическому по
лету в 1957 году одновременно 
готовились сразу три спутника. 
Тот, что окажется в итоге третьим 
по счету, поднимется в космос в 
мае 1958 года и станет первой в 
мире автоматической научной 
станцией. Второй (его назвали 
простейшим спутником - ПС) ос
настят радиоаппаратурой для 
передачи на Землю сигнала - он
то 4 октября 1957 года и возвес
тит миру о начале космической 
эры. На третьем спутнике, био
логическом, и планировалось 
отправить на орбиту одну из со
бак. Причем два последних ап
парата собирались в Подлипках 
(ныне город Королев) в одном 
цехе, и приоритет в старте мог 
получить любой из них. Но в си
лу своей простоты первым стал 
именно простейший спутник. 
Следом за ним, через месяц, на 
орбиту взмыл биологический 
аппарат с Лайкой на борту.

Подготовка ее к полету заняла 
много месяцев. Собаку приучали 
к пребыванию в тесной кабине, к 
прикрепленным к телу датчикам, 
обеспечивающим регистрацию 
основных физиологических пока
зателей - дыхания, сердцебиения, 
артериального давления.

Среди готовивших Лайку к по
лету специалистов был в то вре- 
мяи и сотрудник Института воен
ной медицины ВВС (впоследствии 
академик АН СССР, 20 лет возгла
влявший Институт медико-биоло
гических проблем) Олег Газенко.

- Для первого полета животно
го в космос было подготовлено 
несколько собак, - вспоминает 
ученый. - И Лайка являлась не са
мой достойной претенденткой 
среди них. Но поскольку было 
очевидно, что космический аппа
рат пока невозможно опустить на 
Землю (после завершения наме
ченной 7-суточной программы он 
должен был какое-то время ос
таться в космическом пространст
ве и в результате естественного 
торможения сгореть в атмосфере 
Земли. - Автор.), нам не хотелось 
отправлять на верную смерть луч
ших кандидатов. Любопытно, что, 
несмотря на характерное имя, 
Лайка была одной из самых мол
чаливых собак. Для ее полета на 
спутнике соорудили специальную 
цилиндрическую камеру, внутри 
которой поместили все необхо
димые системы жизнеобеспече
ния, включая автоматическую по
дачу специальной желеобразной

КСТАТИ
На прошлой неделе в России запущены в космос 

сразу три аппарата, призванные сделать Глобальную 
навигационную спутниковую систему ГЛОНАСС - 
отечественный аналог американской GPS - макси
мально доступной для для широкого потребителя. И 
к тому же безвозмездной.

Таким образом ее создатели отметили еще одну 
негромкую, но круглую дату - 25-летие со дня запус
ка первого аппарата ГЛОНАСС. Что же касается сего
дняшнего дня этой важной отрасли российской кос
монавтики и ее перспектив, то об этом корреспон
дент «ДВ» попросила рассказать Николая ТЕСТОЕДО- 
ВА, генерального директора и генерального констру
ктора НПО прикладной механики им. академика Ре
шетнева (г. Железногорск, Красноярский край) - ос
новного разработчика и производителя спутников 
системы ГЛОНАСС.

- Из 94 единиц российской орбитальной группи
ровки 64 - наши аппараты, считающиеся самыми 
долгоживущими на орбите Земли, - говорит Нико
лай Алексеевич. - Речь прежде всего идет о спутни
ках ГЛОНАСС-М, которыми и пополняется нынче на
вигационное семейство. Но очень скоро их заменит 
ГЛОНАСС-К (ГК), который имеет ряд принципиаль
ных отличий от нынешних собратьев.

Во-первых, ГК изготавливается в негерметичном 
исполнении, что позволяет всем его приборам рабо
тать в открытом космосе. Во-вторых, новый аппарат 
более зорок: если ГЛОНАСС-М способен обнаружи
вать земной объект с точностью 15-30 метров, то ГК - 
всего 5-7, причем в течение нескольких минут, а не 
двух-трех часов, как было раньше. В-третьих, увели-

чится срок жизни ГК в космосе - от семи, как у его 
предшественника, до десяти (первые спутники мог
ли протянуть не более шести) месяцев. Да и сниже
ние веса спутника чуть ли не наполовину (с 1450 до 
850 кг) - огромный шаг вперед, позволяющий выво
дить аппарат на орбиту не ракетами «Протон», а 
«Союзами», что удешевит старты сразу вдвое.

Мы предполагаем, что в 2011 году по точности си
стема ГЛОНАСС сравняется с американской GPS и ев
ропейской Галилео. Это означает, что она станет на
дежным помощником для тех, кто в ней нуждается. 
Это прежде всего - спасатели, геологоразведчики, 
нефтяники и газовики, работающие в труднодоступ
ных районах страны, и многие другие.

Но ГЛОНАСС далеко не единственнапя разработка 
НПО. В уходящем году мы с успехом выступили на ме
ждународном авиакосмическом салоне в Ле Бурже, 
представив аппарат межспутникового обмена «Луч». 
Он будет работать как с орбитальными станциями, 
так и с летящими спутниками, что позволит резко по
высить безопасность пилотируемых полетов. Еще од
на новинка - спутник «Гонец», способный летать на 
низких высотах (всего 5000 километров) и передавать 
информацию гражданским потребителям на неболь
шие терминалы. Пользователь может несколько раз в 
сутки снимать сигнал со спутника, работающего по 
принципу электронной почты. Собрал информацию, 
скажем, о состоянии нефтяных скважин, пролетел, 
сбросил ее заказчику. В общем, работать будет как 
пчелка. Ведь по сути конечный результат его труда - 
тоже мед, только деловой. Такие вот чудеса...

Ирина ТИМОФЕЕВА.

Если бы она знала, что ее ждет впереди...

пищи и специальное устройство, 
удаляющее физиологические вы
деления. До старта Лайка провела 
в кабине спутника около суток. 
Последние часы на Байконуре 
превратились для нас в сплошное 
бдение, так как надо было сле
дить, чтобы во время доставки 
ракеты к пусковому столу и уста
новки ее там собака находилась в 
цилиндре в нормальном положе
нии относительно действия силы 
тяжести Земли. Нам даже удалось 
дать ей попить перед самым стар
том, что не очень приветствова
лось Королевым.

Усилия медиков не прошли 
даром. После удачного выведе
ния на орбиту и отделения от ра
кеты-носителя спутник с первым 
живым существом на борту начал 
свое движение в космосе. В тече
ние девяти его витков вокругЗем
ли специалисты получали всю ин
формацию о состоянии собаки. К 
сожалению, орбита спутника ока
залась настолько вытянутой, что в 
отличие от первого и третьего 
спутников биологический аппа
рат на длительное время оказы
вался под солнечным светом. Из- 
за этого аппарат чрезмерно пере
гревался, нарушилась система 
терморегуляции в цилиндре, тем
пература в котором уже через 20 
часов достигла 41 градуса, что для 
собаки было несовместимо с 
жизнью. Таким образом, Лайка 
погибла еще до того, как сам 
спутник сгорел в атмосфере, а 
программа полета оказалось не 
до конца выполненной. Тем не 
менее, помимо демонстрации 
вполне ожидаемой опасности, 
полет Лайки показал реальную 
возможность нахождения живого 
существа в космосе и определил 
дальнейшие шаги в этом направ
лении.

- Уже тогда, в 1957-м мы, несо
мненно, осознавали, что следую
щим шагом в космонавтике будет 
полет человека, - продолжает 
Олег Газенко. - Однако, не пред
полагали, когда именно это про
изойдет. Хотя работа по созда

нию систем жизнеобеспечения, 
аварийных средств спасения и от
бору людей для возможного по
лета уже шла полным ходом. Раз
рабатывался обитаемый косми
ческий корабль, и была принята 
наиболее безопасная для его спу
ска шарообразная форма. Преж
де, чем отправлять в космос чело
века, была проведена целая се
рия запусков так называемых 
«космических кораблей-спутни
ков» (ККС) с собаками на борту. 
Один из них оказался неудачным, 
второй - частично удачным, еще 
три - вполне успешными.

В августе 1960 года благопо
лучно слетали и вернулись на Зе
млю Белка и Стрелка. Следующий 
полет завершился взрывом раке
ты после старта и гибелью Пчелки 
и Мушки. В. декабре того же года, 
во время взлета собак Альфы и 
Жульки, не сработала третья сту
пень ракеты, головная часть кото
рой с животными рухнула в рай
оне Подкаменной Тунгуски. Зато 
успешно сработала система ава
рийного спасения корабля, и че
рез двое суток животные были об
наружены живыми. Кстати, Жуль
ка после своего благополучного 
возвращения несколько лет счаст
ливо жила в доме у Газенко. За
тем, в начале 1961 года, в космосе 
в компании с человеческим мане
кеном, оснащенном всевозмож
ными датчиками (космонавты 
уважительно прозвали его Иван 
Иванычем), побывала Чернушка. 
Последней небожительницей на
кануне полета Гагарина стала со
бака Звездочка.

Можно без сомнения утвер
ждать, что своими успехами в ос
воении космоса, последовавши
ми вскоре после экспериментов с 
животными, Советский Союз в 
значительной мере был обязан 
братьям нашим меньшим. И пер
вой в их ряду стоит собака Лайка, 
отдавшая свою жизнь ради буду
щих космических побед челове
чества.

Валерий ШАРОВ.
Фото из архива автора.

СЮЖЕТЫ
ЛЯГНУЛ ВАНДАЛОВ 
МАМОНТ

Прослышав, что вблизи де
ревни Авдеево сотрудники 
института антропологии МГУ 
им. Ломоносова ведут архео
логические раскопки, местные 
мальчишки стали навещать их 
и шалить, мешая работе. За что 
очень скоро были изгнаны 
прочь. Тогда обиженные реши
ли отомстить и поздней ночью 
совершили на исследуемый 
учеными участок дерзкий на
бег, переворотив землю вместе 
с обнаруженными археолога
ми редчайшими находками - 
скелетом древнего мамонта и 
тремя его бивнями.

На днях вандалов взяли.
Юрий МАХРИН.

Курская область.

ПЯТЬ ТЫСЯЧ ЗА СОН
В необычном преступлении 

пришлось разбираться миро
вому суду Озинского района. 
На скамье подсудимых оказал
ся местный житель Александр 
Ш-ов, обвинявшийся в «неза
конном проникновении в жи
лище против воли проживаю
щего в нем лица». Усталый 
Александр зашел в чужой дом, 
выгнал хозяев на улицу, а сам, 
заперев предусмотрительно 
дверь, улегся спать. Суд оце
нил сладкий сон Ш-ву всего 
лишь в 5000 рублей, а ведь 
мог досыпать и за решеткой.

Иван ДЯТЛОВ.
Саратовская область.

ВЕРНИТЕ ОБУВКУ!
Беспрецедентный случай в 

практике правоохранительных 
органов зафиксирован в Пер
вомайском округе. В местную 
службу судебных приставов 
поступил исполнительный 
лист, который предписывал 
вернуть законному владельцу 
зимние ботинки, изъятые у не
го в ходе задержании в качест
ве улики. Об этом попросил 
сам хозяин башмаков, отбыва
ющий сейчас срок в колонии за 
кражу и вынужденный, по его 
словам, мерзнуть без теплой 
обуви. Судебные приставы по
шли навстречу бедняге, вернув 
ботинки законному владельцу.

Ольга СПИРИНА.
МУРМАНСК.

...... ........................ .............    СВОИМИ ГЛАЗАМИ —

НАМ РАЯ НЕ НАДО. ПАТТАЙЮ ДАВАЙ!
РЕПОРТАЖ РУССКОГО ГИДА ИЗ ЦЕНТРА МИРОВОГО СЕКС-ТУРИЗМА

За этим городом, считающим
ся главным курортом Таиланда, 
закрепилось и другое название: 
город для одиноких мужчин. 
Столь необычным псевдонимом 
он обязан американским солда
там, залечивавшим здесь раны в 
годы войны с Вьетнамом. Ведь 
горе-вояки нуждались не только 
в лечении, но и в удовольствиях. 
Так и появились туг бары, ресто
раны, бордели и прочие увесели
тельные заведения.

Потом война закончилась, 
база США закрылась, а инфра
структура осталась. Поэтому 
вслед за янки сюда хлынули и 
представители Старого Света - 
немцы, англичане, а с недавних 
пор - и русские.

Впервые попадающие в го
род соотечественники первым 
делом интересуются: а что озна
чает надпись на футболках, про
дающихся чуть ли не на каждом 
шагу - «GOOD GUY GO ТО HEAV
EN - BAD GUY GO TO PATTAYA!» 
Перевожу: «Хороший парень от
правляется в рай, а плохой па
рень едет в Папайю». Впрочем, 
этот девиз только подхлестывает 
туристов-мужчин - подавляю
щее большинство из них только 
и мечтают стать «плохими пар
нями», отнюдь не считая, что это 
ад. Скорее наоборот.

Живет, скажем, богатенький 
буратино где-нибудь в Бельгии, 
Германии или Англии. Денег 
полно, а радости мало, и жен
щины на него давно не огляды
ваются. И вот отправляется такая 
развалина в Папайю, а попада
ет в с казку. То тутто там, в барах 
или кафешках, на высоких табу
ретах рядами сидят живые ку
колки, напоминающие сбежав
ших с уроков школьниц - выби
рай любую. И по сходной цене. 
Тайские женщины доступны, ла
сковы, лишних вопросов не за
дают, ни в чем мистеру не пере
чат. Этакие таиландские Лолиты.

Выбрав из кукол подходя
щую, дедок устанавливает ей 
полный пенсион и проводит с 
ней оговоренный срок. С этих 
пор девица ни в чем не знает ну
жды, да и дедок не жалуется - 
ведь «тайская буддистская тра
диция» предписывает женщине 
выполнять все прихоти мужчи
ны, каков бы он ни был. Можно 
закрыть глаза на то, что для 
«тайской жены» вы - просто ис
точник дохода. Как и на то, что у 
нее вахтовый метод: уедет один 
мистер, появится другой, в чем 
можно не сомневаться.

................................ ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ =

СУЗДАЛЬ СТАЛ КУСАТЬСЯ
ВИЗИТ КОРРЕСПОНДЕНТА «ДВ» В САМЫЙ РУССКИЙ ГОРОДОК
ОСТАВИЛ МАССУ ВПЕЧАТЛЕНИЙ - ОТ ПРИЯТНЫХ ДО ГРУСТНЫХ

Домотканые коврики да примусы с патефонами - это все, что осталось от «русского Суздаля».

или новогодний столик в таком же прилич
ном ресторане.

Нужно быть очень невнимательным, что
бы не заметить несколько черных домов на 
центральных улицах города. Местные жите
ли с горечью рассказывают о целой серии по
жаров в этом году. Так, прошлогодняя траге
дия, когда на Красной площади сгорел дом, 
унесла жизни трех человек, еще 20 остались 
без крова. Пенсионер Григорий Васильев 
вспоминает, что после январского пожара на 
ул. Ленина мэр Суздаля Сергей Годунин зая
вил: «Это - поджог, ибо все три пожара слу
чились по одной схеме».

- Потом, - продолжает мой собеседник, - 
глава города стал искать 700 тысяч рублей на 
восстановление сгоревшего дома, ведь в го
родском бюджете на ликвидацию последст
вий подобных ЧП заложено всего-то 50 тысяч 
рублей. Что можно сделать на такие гроши? 
Сегодня маленький участок суздальской зем
ли стоит несколько миллионов, поэтому же
лающих съесть лакомый кусочек ничто не ос
танавливает.

Чувствую, что у Васильева накипело, вот 
он и решил выложить правду-матку неожи
данно подвернувшемуся журналисту.

- У нас, суздальцев, такое чувство, что 
государству наплевать на эту великорус
скую кладовую, - сетует Васильев. - Наши 
земли изо дня в день переходят в частные 
руки. Понаехавшие нувориши, в основном, 
из Москвы, возводят особняки, разбивают 
газоны, лепят современные барбекюшницы 
и мангалы, засаживают большие террито
рии голландскими тюльпанами и экзотиче
ской туей. Мы не говорим, что это плохо. 
Красиво, конечно, но уже не Суздаль с ма

ленькими огородами, с коровами, курочка
ми и козами. У нас на весь город три коро
вы осталось.

Исчезнет с городского лица натуральное 
хозяйство - исчезнет его колорит. И мы ста
нем такими же, как все. Вот в чем печаль... 
Молодежь наша глупая. Им пообещают квар
тирку, они и рады продать землю, не осозна
вая, что она бесценна. Забыв, что за нее мно
го веков воевали наши предки.

- Здесь же город-музей, говорят ваши ги
ды?

- На самом деле это далеко не так. Нет у 
нас соответствующего статуса, хотя здесь, на 
маленьком пятачке, находится аж 306 памят
ников истории и культуры. По обилию насле
дия древнерусского искусства у Суздаля нет 
равных. Да разве разумные правители позво
лили бы торговать его землями?

Уже покидая Суздаль, я вспомнила про
никновенный рассказ экскурсовода Татьяны, 
настоящего патриота родного города: «В фев
рале 1238 года Суздаль был захвачен и со
жжен татарами. «Золотая орда» во главе с ха
ном Батыем штурмом взяла город, но он про
должал жить.

Затем, уже в 1634 году совершили крым
ские татары сокрушительный налет на Суз
даль. В 1644-м пожар испепелил кремлев
скую часть посада, а в 1719-м уничтожил де
ревянную. В конце XVIII столетия петровские 
госреформы упраздняют суздальскую епи- 
скопию. Власть переходит в руки купечества».

А я подумала: «Хорошо еще, что в руки 
купечества. В чьи же руки она переходит 
сейчас?»

Марина ИЛЬМИНСКАк
Фото автора.

В канун Нового года красавец-Суздаль впе
чатляет белокаменными монастырями, золо
тыми куполами, колокольным звоном, заду
шевным общением. Но и запредельными це
нами на ресторанно-гостиничный сервис.

Пойдешь вдоль по Ленинской древнерус
ского города - и чего только не увидишь. Вот 
дерзкий мотоциклист без каски и царя в голо
ве лихо мчится, грозясь сбить тебя с ног. Вот 
на противоположной стороне улицы цокает 
каурая кобылка с бравым наездником, а из 
подворотни выныривает важный козел в гал
стуке. Невесть откуда доносится крик петуха.

А выйдешь на торговую площадь - и вовсе 
замрешь от удивления. Деловые купчихи тор
гуют валенками, берестой, самоварами, лос
кутными одеялами, домоткаными половика
ми и даже «булгаковскими» примусами. Ря
дом крестьяне - с молочком и солеными огур
чиками. Тут же на потеху гостям бродят 
стрельцы и скоморохи, предлагая отведать 
суздальской медовухи. Смиренные старушки, 
благословляя «в путь добрый», ласково про
сят купить шерстяной оберег.

В общем, жизнь бьет ключом. От пестроты 
событий глаза разбегаются. И невольно ло
вишь себя на желании стать разудалым суз- 
дальцем. Хотя бы на Новый год.

Однако за два месяца до главного зимне
го праздника в «золотоносном городке» уже 
нет свободных мест в гостиницах и рестора
нах. Вместо симпатичных номеров в старо
русском духе - по две тысячи рублей за сутки 
(в будничные дни) - традиционные, то есть 
большие гостиницы Суздаля предлагают сво
им клиентам трехдневные новогодние про
граммы - от 15 до 30 тысяч рублей «с носа».

Малые гостиницы - частные гостевые дома 
- ведут себя поскромнее. Они ориентированы 
на уютный корпоратив - дружные компании 
единомышленников. В обычные дни частни
ки берут с одного корпоративного гостя от 
500 до 1500 рублей в сутки, а в Новый год - 
уже от двух до трех тысяч рублей. В списке 
дополнительных услуг значится и русская 
банька с березовым веником - от пятисот до 
тысячи рублей с каждого любителя парилки.

Стоимость будничной трапезы в Суздале, 
как и медовухи, не сильно отличается от сто
личных цен. - Салаты вам предложат за сто 
рублей, горячее - за двести. Новогодний стол 
без особых деликатесов обойдется в 3-6 ты
сяч рублей с гостя. Праздничный Суздаль ку
сается. Порядка 30-50 тысяч рублей придется 
потратить каждому поклоннику русской ста
рины на трехдневные зимние гуляния. И это 
при условии, если ему, поклоннику, удастся 
забронировать номер в приличной гостинице

Тайские куколки готовы исполнить любое желание мистера.

Бывают однако и исключе
ния. Мистеру настолько понра
вилось жить в сказке, что он ре
шает остаться с ней навеки. Да 
вот досада: по тайским законам, 
приобретать здесь жилье ино
странцам не дозволено. Что ж, 
не беда - оформляем недвижи
мость на имя верной подруги. 
Так «девочка из бара» становит
ся домовладелицей. Мистеру же 
не стоит удивляться, если вскоре 
в этом домике появится тайский 
бой-френд или, что вероятнее 
всего, законный муж зазнобы. 
Иски вряд ли помогут: в Таилан
де, при внешнем дружелюбии к 
фарангам (так здесь называют 
белых иностранцев), действует 
негласный принцип «тайцы лю
бят тайцев», и в любых тяжбах 
фаранг проигрывает.

Любители жен мужского пола 
тут тоже не в обиде. Тайские 

мальчики женственны и покла
дисты. Они ведут себя точно так 
же, как содержанки женского 
пола. В любом тук-туке (тайская 
маршрутка) встретишь пару: се
довласый гость и прижавшийся 
к нему местный отрок, с блажен
ным оскалом поглаживающий 
внутреннюю сторону его бедра 
поближе к паху.

Миловидные мальчики со 
всей страны стягиваются в цент
ры секс-туризма и посвящают 
жизнь постепенному превраще
нию в женщину. Поедают гормо
ны и периодически ложатся под 
нож пластического хирурга: что 
надо наращивают, что не надо - 
ампутируют. И сколько бы ни 
толковали о страданиях юных 
существ, с рождения чувствую
щих свою оригинальную ориен
тацию и томящихся в чуждом им 
теле, истинная причина трансве

стизма - экономическая. Сделай 
из себя экзотический фрукт - и 
устанавливай для белого мисте
ра тариф на свою благосклон
ность, да наслаждайся красивой 
жизнью.

Этих «счастливчиков» полно 
на улицах, в офисах, в турфир
мах. Они встречаются и среди 
тайских гидов, сопровождаю
щих экскурсии. Вкалывают, за
рабатывая на очередную опера
цию, подтяжку, отбеливание 
кожи, на силикон, на пилюли... И 
хотя с природой шутки плохи 
(гормональная терапия и час
тые хирургические вмешатель
ства не позволяют прожить 
больше 30-35 лет), это не оста
навливает желающих прожить 
отпущенное время в свое удо
вольствие.

Ничего не имею и против ку
рортных романов с туземками и 
туземцами - возможно, это ин
тересно в физическом и психо
логическом смысле. Но «ро
ман» все-таки предполагает 
обоюдно бескорыстное обще
ние. Тут же - именно индустрия. 
Правительство и король твер
дят, как когда-то твердили в 
СССР: «У нас проституции нет», 
на деле заботясь только о 
внешней благопристойности. 
Таиланд же все больше славит
ся в мире как страна секс-ту- 
ризма, а Паттайя - его неофи
циальная столица. Нет, голы
шом по улицам никто не разгу
ливает, и в витринах магазинов 
по примеру Гамбурга и Амстер
дама красотки в нижнем белье 
не стоят. Зато сервис, наполня
ющий тайские курорты, весь 
ориентирован на секс-услуги: 
их оказывают не только ночные 
клубы, бары, дискотеки, кафе с 
караоке, но и безобидные 
«дневные» заведения бытового 
обслуживания: массажные са
лоны, парикмахерские, бани и 
прачечные.

Кстати, закрутить интрижку с 
туземцем может и дама-фаранг 
- почему бы и нет? Есть салоны, 
в которых в качестве массажи
стов работают и тайские маль
чики. Они стараются соблазнять 
клиенток недвусмысленными 
прикосновениями, далекими от 
древних традиций тайского мас
сажа, однако обратиться к их ус
лугам можно только не от хоро
шей жизни - настолько эти «ма
чо» приторны и женоподобны. 
Впрочем, на вкус и цвет товари
щей нет.

Надежда МАКСИМОВА.

ВЗГЛЯД 
ТАНЦУЮЩИЕ 
СТАРИКИ

Каждый вечер в Тимирязев
ском лесопарке можно наблю
дать удивительную картину, - 
танцующих стариков. Нет, это Фе 
ансамбль долгожителей, это все 
обыкновенные пенсионеры, 
танцующие, как выразился один 
из них, «для собственного удо
вольствия». Танцуют они круг
лый год, зимой и летом, и только 
поздней дождливой осенью и 
весной, когда тает снег, устраи
вают вынужденные каникулы.

- В квартире так скучно, 
одиноко, - сказала 69-летняя 
Ирина Власовна Ежелева. - А 
придешь сюда, в лес, нагово
ришься, и на сердце легче ста
новится.

- А я здесь сердце вылечил, 
- подключился к беседе 72-лет - 
ний Самуил Перельман. - У ме
ня инфаркт был. Хожу сюда, 
танцую понемножку, дышу 
свежим воздухом.

Этот «клуб под открытым 
небом» действует лет двад
цать. Правда, раньше сред у 
танцующих (как мужчин, так и 
женщин) было много с ордена
ми, сейчас почти никого. Не 
стало ветеранов войны, но до
брые традиции продолжаются. 
Самодеятельный клуб в Тими
рязевском лесопарке - нагляд
ный пример «самоспасения че
рез самоорганизацию».

Кстати, в странах Западнбй 
Европы, Америке, Канаде по
жилые люди объединены в са
мые различные клубы по инте
ресам: «любителей вязания», 
«старинных танцев», «домаш
них цветов» или «домашних жи
вотных», «игры в бридж» или «в 
домино» и т. д. и т. п. Клубы 
представляют всего несколько 
комнат, которые выделяют по
жилым муниципальные власти 
или покупают в качестве благо
творительного акта богатые 
спонсоры. Много ли вы сможете 
припомнить таких клубов для 
пожилых у нас? Получается за
колдованный круг: пожилые не 
имеют навыка самоорганиза
ции, а государство не имеет 
охоты помочь своим пожилым 
согражданам. Так и живем йы 
где-то посередине между циви
лизованностью и дикостью.

Валерий ЛУКИН.
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